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LLEGO  EL  DÍA 

Supimos que ya todas las cartas se pusieron sobre 
la mesa, los candidatos a la presidencia ya 
descubrieron todas sus fortalezas electorales y 
esperan que los ciudadanos salgan masivamente a 
ejercer su derecho al voto, la carrera a la 
presidencia marcó en la última semana diferentes 
revuelos en redes sociales, uno de ellos cuando el 
candidato Rodolfo Hernández prometió llevar a las 
personas del centro de país que no conocen el mar 
a qué en su eventual gobierno los llevaría a 
conocer, rifi rafe entre los candidatos Fico y 
Fajardo en contra de Petro tratando de descalificar 
sus propuestas, Petro defendiéndose, en fin todo 
un show que ya hoy se sabrá en qué terminará, 
¡Que gane el mejor!

FAJARDO  FUE  CONTUNDENTE

Supimos que la estrategia de Sergio Fajardo 
además de dejar en evidencia a Gustavo Petro en 
sus constantes contradicciones, causo un revuelo 
de tal magnitud, que hasta el expresidente Uribe 
termino replicándola en sus redes, pues el hecho 
que saliera con los documentos para leerlos de 
manera textual y confrontar a Petro fue uno de los 
momentos más tensionantes del debate en el 
canal Caracol. El país realmente quedo picao con 
ese cara a cara.

LA  ESTRATEGIA  DE  RH

Supimos que son muchos los adeptos de Rodolfo 
H e r n á n d e z  q u e  e s t á n  c o n  u n a  e n o r m e 
incertidumbre, pues luego de adoptar la estrategia 
de no asistir a los debates de la última de semana, 
es completamente incierto si su vertiginoso 
crecimiento continua o si el efecto de dicha 
estrategia genera un estancamiento que lo 
termine perjudicando en su objetivo de llegar a la 
segunda vuelta. La suerte está echada como decía 
el Cacique.

CÓNCLAVE  AZUL 

Supimos que en Barrancas hubo cónclave de 
simpatizantes del representante Juanlo Gómez 
quien convocó a sus electores a una reunión con la 
finalidad de demostrar el apoyo al candidato Fico 
Gutiérrez, en el evento un poco tardío la verdad se 
v ieron las  mismas personas de s iempre, 
contratistas de la Alcaldía Municipal, amistades 
personales del representante, el balance del 
evento no fue el esperado ya que esperaban más 
apoyo, ¿Se estará reflejando el descontento de la 
ciudadanía por las pésimas gestiones del gobierno 
actual en el municipio de Barrancas? Muchas 
personas quienes eran fieles seguidores azules se 
r a s g a n  l a s  v e s t i d u r a s  h o y  e n  s e ñ a l  d e 
arrepentimiento por haber confiado en las 
promesas de campaña de “la nueva historia” y 
“Juntos por la Guajira” siendo este último quien 
debe ratificar los más de 50 mil votos que obtuvo 
en las pasadas elecciones al candidato Fico, ¿Será 
que cumple?

¡ES  HISTÓRICO!

Supimos que la jornada de ayer en Barrancas 
estuvo marcada por el cubrimiento especial de 
medios nacionales e internacionales por la 
participación de uno de sus hijos en la gran final de 
Champions League en la ciudad de Paris, los 
Barranqueros acompañaron masivamente a la 
familia Díaz Marulanda en la transmisión del 
emocionante partido, jornada inolvidable en la 
tierra amable, y participación histórica de un 
guajiro en el futbol de elite mundial. El camino 
sigue Lucho, vendrán más oportunidades para 
consagrarte como campeón europeo. 

ENVÍA  TUS  COMENTARIOS  AL  WHATSAPP  +57 (316) 632 - 8655
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LOS  TWEETS  QUE  HAN  SIDO  MEDIÁTICOS  DURANTE  LA  SEMANA

PARA NUNCA OLVIDAR LA DECLARACIÓN 
Felipe Zuleta Lleras - Periodista colombiano Reunion entre Isabel Zuleta y la MOE

“A la senadora le dieron 
perdón social en Honduras.”

“¿MOE comprometida ideológicamente?
 Senadora del Pacto Histórico Isabel Zuleta,

 sorprendida infraganti con miembros 
de la Misión de Observación Electoral 
a falta de un día para las elecciones”
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Los planteamientos del candidato del pacto 
histórico a la presidencia de La República 
G u s t a v o  P e t r o  U r r e g o  y  d e  s u s 

simpatizantes, con relación a que Colombia anda 
muy mal en todo, para este columnista y millones 
de colombianos es un desacierto que se sale de la 
realidad en los diferentes renglones de la 
economía nacional. Es bueno reconocer que en lo 
social Colombia es un país desigual y eso nadie lo 
pone en duda, la pobreza extrema en algunos 
departamentos del país es calamitosa, muy por 
debajo de la media internacional. Si hay que hacer 
ajustes en diferentes renglones de la economía y 
en lo social y eso es de urgencia manifiesta. 

Colombia es la tercera en mayor recuperación 
económica del mundo. En el 2021 fue del 10.8% y 
en lo que va corrido del 2022 es del 5%. La pobreza 
multidimensional ha sido la más baja en los 
últimos 10 años en un 16%. El crecimiento de la 
inversión extranjera ha sido del 433% desde los 
años 90, lo que indica que nuestro país es confiable 
y seguro para los grandes inversionistas del 
mundo. Con relación a los secuestros en el año 
2000 era de 3100 personas secuestradas y el bajón 
en el año 2021 llegó a 135. El número de pequeñas y 
medianas empresas para el año 2004 fue de 587 mil 
y en la actualidad es de 5.8 MM. El DANE reveló 
que el PIB de Colombia llegó a 10.6% que es una 
cifra extraordinaria en nuestro crecimiento 
económico. 

Con todo esto en los últimos días las declaraciones 
de Gustavo Petro con relación a que compara la 
exportación de carbón con la cocaína e inclusive 
que el carbón es más dañino que la cocaína, lo cual 
generó las opiniones de todos los medios 
económicos del país, donde Fedesarrollo asegura 
que el aporte del carbón en impuestos y regalías en 
el año 2021, superó, los 4 billones de pesos para el 
país, por lo cual considera que se debe tener en 
cuenta antes de emitir esas declaraciones nefastas 
p a r a  e l  p a í s .  D e l  m i s m o  m o d o ,  a s e g u r a 
Fedesarrollo, que la exportación de carbón al país 

genera más de 50 mil empleos directos y un 
encadenamiento en el empleo, es decir, “Por cada 
empleo que se genera en el carbón, se estima que 
se generan 5 empleos adicionales en otros 
sectores de la economía del desarrollo”.  

Por las mismas declaraciones de Gustavo Petro 
también se pronunció el presidente de la 
Asociación Colombiana de Minería “equiparar a 
quienes hacen parte de la industria del carbón, sus 
empleados y familiares con una actividad 
d e l i n c u e n c i a l  c o m o  e l  n a r c o t r á fi c o  e s 
irresponsable” y anotaba “necesitamos campañas 
con respeto por quienes se gana la  vida 
dignamente y aportan al desarrollo empresarial 
del país”. Y remataba el presidente de la ACM “que 
el carbón ha sido un aporte para las finanzas 
públicas de Colombia, pues impuestos y regalías 
son positivas en cualquier escenario para el 
desarrollo de nuestro país”.  

Un empresario barranquillero también se 
pronunció, con lo que el candidato Gustavo Petro 
quiere mostrarle al país de manera equivocada: 
“No se le puede seguir creyendo al entorno 
pesimista que creo el Pacto Histórico, donde 
según ellos todo está muy mal. Claro que a 
Colombia le faltan muchas cosas por mejorar y que 
aún existe una brecha en el ingreso, tenemos 
niveles de pobreza altos. Pero también hemos 
tenido avances importantes pasando por ejemplo 
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de un PIB en 1980 de U$33.400 millones de dólares 
a un PIB en el año 2000 de U$99.890 y en el 2019 
antes de pandemia de U$371.000 millones de 
dólares.  

Esto significa de manera directa un aumento en los 
impuestos del país y por lo tanto un aumento en 
inversión para infraestructura, salud, educación y 
en general avance de país. Los que tenemos una 
edad mediana no podemos olvidar la clase de país 
que teníamos en los 80' y finales de los 90'. 
Debemos recordar el salto que implicó la apertura 
económica, solo por citar un ejemplo cuando se 
construían edificios a lo mucho se dejaba 1 
parqueadero por cada 3 apartamentos y hoy en día 
n o  a l c a n z a n  l o s  p a r q u e a d e r o s  p o r  c a d a 
apartamento (y no hablo de apartamentos de 
estrato socio económico altos), quien recuerda 
que los mejores vehículos que existían eran los 
Renault 4 y los Chevetes. 

 Hoy existe una clase media en evolución 
conformada por 13,8 millones, que viaja, estudia y 
emprende negocios. El sistema de seguridad 
social no es perfecto, pero recordemos que 
tenemos cobertura al 97%, en 1985 tener una cita 
médica era prácticamente imposible. Este es un 
pequeño recorderis de país, para que nos sigan 
engañando los que dicen que prácticamente 
importamos todos los alimentos, desconociendo 
que aquí producimos 50 millones de toneladas de 
los mismos, los que dicen que todo va mal y ellos 
son la solución dejando la exploración minera y 
mandándonos a un déficit directo de $60 billones 
solo por Ecopetrol. Si es así me pido no vivir 
sabroso con estos mitómanos, con una guerrilla 
disfrazada de políticos que se quieren tomar el país 
a la brava y donde el destino de mis hijos se ve 
enredado y lo peor un Petro lleno de odio, 
resentimiento y con sed de venganza hacia las 
empresas y sus opositores políticos”. 
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Votar por convicción es la forma más válida 
de expresar la voluntad del ciudadano. 
Solo así cobra importancia su aporte 

infinitesimal en la consolidación de la democracia 
moderna. En el país del #PlataEsPlata, y del odio y 
el miedo que representan los extremos, votar por 
decencia es un mayúsculo desafío. Es, por demás, 
un reto que nos obliga a decidirnos en rebeldía por 
el mejor candidato y la mejor propuesta: convertir 
a  l a  e d u c a c i ó n  e n  e l  i n s t r u m e n t o  d e 
transformación del país y el motor de la revolución 
que conducirá a Colombia por la prosperidad y la 
equidad.

Para lograr ese fin, urge emprender una misión 
vital: formar al ciudadano en educación política, 
pues en esencia, la democracia no puede funcionar 
sin el entendimiento ilustrado de los electores. De 
esa manera se evitará que sigan gobernando “los 
mismos de siempre”, los que no son nadie más que 
los Frankenstein construidos por nosotros, por los 
“nadies” sufragantes de ilusiones y promesas.

La estupidez colectiva más aberrante es la fiesta 
electoral. Es el jolgorio donde el ciudadano se 
aglutina, danza y se embriaga por el triunfo de un 
político aparentemente próximo, pero tan 
déspota con los destinos de un país condenado al 
fracaso. Desconocen los de “ruana” que ser 
e s p e c t a d o r  d e  u n  c o n v i t e  n o  l o s  h a c e 
protagonistas de su futuro; pues, el elegido, el 
ungido por sus seguidores, solo dibuja en el lienzo 
sus intereses y los que los grupos económicos le 
impongan vía decreto o a través de “jugaditas” 
legislativas.

En las democracias tropicales, la imposibilidad de 
tener un electorado ilustrado debe romperse 
mediante la educación, esa apuesta es la única 
vacuna eficaz contra el virus del analfabetismo 
funcional. En otras palabras, el remedio al mal de 
no saber elegir es la formación de un colectivo libre 
de las ataduras de un sistema de señores y siervos, 
donde los últimos son sometidos por el hombre del 

maletín que, cada cuatro años, vitorea la ilicitud 
sustancial en las subastas electorales del segundo 
domingo marzo y el último de mayo. Unas 
jornadas animadas por la comunión del “todo vale 
y todo se puede” con las afugias económicas de un 
pueblo sediento de soluciones mágicas. En fin, en 
pleno siglo xxi, es evidente que no seguimos 
siendo una federación de tribus regionales 
dirigidas por una élite ignorante y frustrada, 
carente de visión de largo plazo y llena de egoísmo.

Es irrefutable que, en nuestro país, la efectividad 
del voto de los “de a pie” es nula, pues, después del 
primer año de gobierno se muestran arrepentidos 
y enojados por el incumplimiento de quien ofreció 
todo para ganar. Ese ejercicio de poder, carente de 
sinceridad y honestidad, es un argumento válido 
para insistir, con testarudez, que en este momento 
histórico es vital respaldar en las urnas a quien si 
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DEL VOTO ÚTIL 

9



pueda cumplir sin necesidad de prometerlo todo.

En Colombia, contrario a lo planteado por 
Kierkegaard, la libertad no es parte fundamental 
de la existencia humana y mucho menos en el rol 
de ciudadano elector. Para supera esta crisis, se 
debe avanzar hacia un nuevo paradigma, en el 
cual, votar sea una responsabilidad sustantiva que 
no pueda ser inducida por las encuestas y sus 
tendencias, o por los vecinos que llaman cambio a 
un “salto al vacío”, por los políticos tradicionales 
enquistados en las prebendas de un sistema 
enfermo, o por la presión ejercida por las 
organizaciones de la multicriminalidad. ¡No, 
definitivamente no! El acto de confesarse en el 
cubículo es un compromiso motivado por un bien 
superior: la Nación. Inspirado además por el 
anhelo de un país donde se pueda volver a pescar 
de noche, caminar por sus ciudades sin temor a ser 
robados, sentarse por las tardes en el frente de las 
casas de los pueblos del Caribe, o por qué no, un 
lugar donde se pueda confiar en sus gobernantes.

Para lograr ese sueño, no es necesario adherirse a 
los favoritos de los sondeos de las redes sociales, y 
renunciar a la coherencia ideológica. No, el eje 
central de esa nueva dinámica es un ciudadano 
pensante y libre, con capacidad de discernimiento 
y vocación para defender la democracia más allá 

de las comparsas carnavalescas que representan 
las elecciones.

Los tiempos modernos demandan un elector que 
no se deje guiar por el sofisma de las emociones o 
el embrujo de la demagogia y el populismo. Se 
requiere de un pueblo consciente de que su 
expresión en las urnas está en función de los 
propósitos nacionales y las mejores propuestas de 
gobierno. Por esas razones, y fundamentado en la 
evidencia empírica de ser la mejor opción, los 
invito a votar este este domingo por alguien que 
cumple a cabalidad con esas premisas: Sergio 
Fajardo, el candidato de la Centro Esperanza. Si, 
por el “presidente profesor”, así ese acto según las 
encuestas signifique “perder el voto o convertirlo 
en inútil” o un mero homenaje a la decencia. En 
conclusión, esta oportunidad puede ser la génesis 
para formar un ciudadano ejemplar, capaz de 
sufragar por el mejor sin consideración distinta a la 
convicción y a la cualificación programática. 
Porque como decía una señora distinguida de mi 
p u e b l o  q u e  n u n c a  v o t ó  p o r  l o s  a l c a l d e s 
triunfadores: “perder habiendo votado por el 
mejor, siempre será la mejor de las ganancias”. O 
en últimas, acudamos a nuestra herencia andaluza 
y parafraseemos el lema del equipo del futbol 
español,  el  Betis:  “votemos por Fajardo, 
manquepierda”.
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Las cartas están sobre la mesa, Colombia hoy 
decide quienes serán los dos candidatos 
que pasan a segunda vuelta en las 

elecciones presidenciales. Sería una sorpresa 
mayúscula el triunfo absoluto de cualquier 
candidato en esta  jornada,  pues  no hay 
condiciones reales para que esta situación ocurra, 
por diferentes razones no habrá la avalancha de 
votos que los analistas políticos esperan conforme 
a las encuestas en redes sociales. Por otro lado, no 
será extraño como en otras ocasiones que se grite 
a las 5 de la tarde, ¡Fraude! 

No podemos partir de la falsa premisa que todos 
tienen intención de votar, el abstencionismo 
seguirá siendo el rey de la jornada, es obvio que los 
indecisos siguen con su postura debido a que 
ninguna de las candidaturas los enamoró. Otros no 
quieren ser parte de los extremos ni del supuesto 
centro considerando que siempre son los mismos 
con las mismas, y unos más que se desembarcaron 
de alguna u otra propuesta por los respaldos 
recibidos a última hora de parapolíticos, 
escándalos de lavado de activos y desafortunadas 
intervenciones en los debates televisados frente a 
millones de personas. 

Si me voy del lado de Fulano que es al que veo más 
firme, ¡no me reciben o seré un convidado de 
piedra porque allá están mengano y perencejo que 
siempre han sido contradictores políticos míos y 
no me dejarán sobresalir! Dice Lucho. 

No voto por este porque tiene tal o cual defecto 
físico o se parece a tal animal o un gamín, 
manifiesta Sofía. 

Prefiero votar por este porque este que dice lo que 
uno quiere escuchar, pero se sabe que no lo va a 
hacer, pero tiene la intención. Expresa un Juancho 
convencido

Esas frases las escucha uno en la calle, razones sin 
fundamento que afectan la verdadera razón de 

elegir. Por otro lado, tengo la certeza que a 
diferencia de las elecciones territoriales no se 
verán grandes movilizaciones de vehículos para 
transportar personal desde su residencia hasta los 
lugares de votación que poco o nada se ven en el 
debate presidencial, por lo menos en Santa Marta, 
personas que viven en la Paz y votan en la IED Juan 
Maiguel de Osuna, no se trasladarán hasta allá.    
Pero algo que me preocupa más es la tendencia 
que convirtieron en costumbre algunos asesores y 
líderes políticos, implementaron la estrategia de 
crear cada día escenarios de confrontación 
incitando odio por quienes no comparten sus 
ideas; por otro lado, los magos de las redes sociales 
concibieron como indispensable  para el público 
iletrados, jóvenes no lectores y perezosos  borrar 
la verdad histórica y escribir una nueva donde los 
victimarios de otrora se ven como los redentores 
de la patria lo que ha resultado extremadamente 
fácil de hacer en un país sin memoria. Los 
desarrolladores de estas tareas consideran que se 
l e  h a n  d a d o  a l  p i e  d e  l a  l e t r a  t o d a s  l a s 
circunstancias favorables para convertir la 
rivalidad en difamación y odio, dando paso a la 
a u t é n t i c a  b a t a l l a  c a m p a l  d e  m e n t i r a  y 
resentimientos que vemos en nuestras calles.

Por ejemplo, uno de los extremos siguió en 
campaña desde la victoria de su opositor en las 
elecciones hace cuatro años, en aquel momento 
públicamente se le advirtió que no se le dejaría 
gobernar tranquilo y de veras que lo cumplieron; 
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claro que este también dio unos papayazos 
tremendos en temas puntuales. En la estrategia 
profetizada y efectivamente consumada el 
objetivo se centralizó en resaltar y amplificar sus 
errores, creando una sombra de escepticismo 
sobre sus capacidades y, sobre todo, le endilgaron 
supuestas contradicciones entre lo que piensa, 
dice y hace. Todo lo anterior, les sirvió de cortina 
para utilizarla contra quien en las actuales gestas 
proselitistas se presentaba como su más fuerte 
contrincante, le achacaron su padrinazgo y listo. 
Evidente estrategia sacada del libro de Sun Tzu, 
ganar la batalla sin empezar la guerra.  

Lo principal de todo ha sido sembrar dudas en el 
elector más que presentar propuestas, logrando 
culpabilizarlo si decide votar a un candidato que no 
haga parte de esa estrategia, provocando su 
frustración pues lo lleva a convencerse que es 
parte de una organización perversa.  Los 
potenciales votantes por otras campañas son el 
objetivo claro de la estrategia de guerra sucia, pues 
se busca desdibujar la imagen de su candidato 
escogido endilgándole responsabilidades ajenas, 
logrando hacerlo cambiar de preferencia, no por 
razones de debilidad en fórmulas para resolver los 
asuntos más importantes del país, sino por la 
transfiguración orquestada del personaje lo que 
conlleva a la ruptura de la conexión entre el 
candidato y su potencial votante.

Por lo menos yo tengo la esperanza que las 
personas que han actuado de manera fraudulenta, 
realizando una campaña sucia y agresiva reciban 
justo lo contrario de lo que persiguen tras de sus 
maneras cuestionables de conseguir votos 
lesionando la imagen pública de los otros 
candidatos. Amalaya hoy gane la democracia, sea 
la oportunidad de ajustar y fortalecer las 
instituciones estatales para qué sean más 
eficientes y eficaces en el cumplimiento de sus 
fines. Muchos esperamos qué se realicen los 
cambios que han ofrecido en debates y no sé 
quede en retórica,  especialmente en las 
propuestas de disminuir el gasto fiscal para 
apuntar a adicionar recursos a fin de ampliar la 
cobertura de los servicios básicos.

Es hora de que haya reconciliación entre todos los 
hermanos que vivimos en el país, pero sobretodo 
que haya respeto sí piensas políticamente 
diferente, pues hoy la política electoral corre el 
riesgo de sucumbir a la agresividad y esto a 
destruirnos como nación. Pasada esta jornada 
debemos reflexionar todos respecto a lo que 
deseamos para Colombia en el futuro, el cual creo 
que debemos afrontar juntos por lo que debe 
existir sinergia entre personas del común, 
c o o p e r a c i ó n  e n t r e  p a r t i d o s  y  e n t r e  l a s 
organizaciones sociales. Quién gane la elección 
presidencial tiene la obligación de mandar 
mensajes de unidad, respeto, institucionalidad y 
compromiso con todos los sectores.
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Las elecciones democráticas, es la expresión 
popular, que se manifiesta para decidir: 
gobernantes,  consultas,  plebiscito, 

referendo y todo, lo comprometa, el ámbito, 
político y social comunitarios. Los resultados en 
democracia, dependen de circunstancias e 
intereses, en disputas, para vencer, rivales y 
contrincantes, en variadas formas, que pueden 
ser: transparentes, turbias, tramposas o estar, 
empañadas de acciones, irregulares y delictivas; 
g e n e r a n d o :  d i s g u s t o s ,  d e s c o n c i e r t o s , 
frustraciones, amarguras y reacciones violentas, 
por motivos de derrotas. Otros, celebran con 
euforia emocional, mofas y burlas; el triunfalismo. 
Muy rara veces, elecciones populares, terminan, 
sin problemas, ni dudas.

El domingo 29 de mayo, antes de la 8 pm, se debe 
haber contabilizado el pre conteo, de más del 90% 
de mesas instaladas, en el territorio nacional, con 
los cuales, se deduce de acuerdo al porcentaje de 
votación, registradas en cada uno de los 
candidatos, los ganadores, para participar la final, 
en segunda vuelta, si no hay, ganador absoluto en 
la primera vuelta. Es decir, que uno de los 
candidatos, tenga una votación, superior al 50%, 
de la totalidad, de votos válidos. La segunda 
vuelta, está programada, para el tercer domingo, 
del mes de junio, el día 21 del citado mes. Los 
partidos, movimientos y organizaciones, que 
pierden, en la primera vuelta, se inclinan a una de 
las dos candidaturas, que se enfrentaran por la 
presidencia de la república.

La lógica de todo juego, es la de ganar o perder. 
Solo en consenso, nadie pierde y todos ganan. Los 
juegos, varían de formas y fondos, conforme, se 
planten y condicionen, sin descartar, la suerte de 
azar. Predominan, factores, elementos y acciones, 
no tan limpia, ni veraces, productos de estrategias, 
astucias y experiencia, de manejo, en maniobras, 
manipulaciones y engaños, predominando la 
corrupción,  sobre inocentes  ignorantes, 
desprevenidos sin malicias, que participan, 

creyendo en la transparencia y buena fe.

 Todos albergan la esperanza de ganar en juegos, 
muchos sin afianzar organización, con bases de 
popularidad y disponibilidad económica, para 
lanzar a la competencia, supeditándose, a perfiles, 
voluntad ciudadana y la buena suerte, que no 
dejan de ser expectativas, dudosas e inciertas, 
frente a los monstruos, que se enfrentan por el 
poder, cargados, de dineros, para comprar votos y 
sobornar autoridades, que les garanticen, medios 
fraudulentos .

El  juego democrático en Colombia,  está 
secuestrado, por la mafia corrupta, que nos han 
gobernado, por más de un siglo, donde registran, 
antecedentes trágicos y desastrosos, que 
oscurece la democracia. Inmolaron dos candidatos 
del Partido Liberal, Jorge Eliecer Gaitán y Luis 
C a r l o s  G a l á n ,  e n  l a  q u e  e s t u v i e r o n 
comprometidos, miembros del mismo partido, 
aleados con criminales, autores intelectuales, que 
determinaron, ejecutar el asesinato. Todo por no 
comulgar, con pensamiento ideológico, diferentes 
al régimen, que impera y mandan.

No creamos en lealtad politiquera, porque es 
escasa. Los intereses personales, los ponen, por 
encima, de intereses políticos y colectivos. De ahí, 
deduzcan, las causas que estancan, desarrollo y 
progreso, en localidades y departamentos; 
fluyendo enriquecimientos ilícitos, extraídos en 
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contrataciones, de administraciones públicas.

Tres de los seis candidatos presidenciales, Gustavo 
Petro, Federico Gutiérrez y Rodolfo Hernández; 
que sobre pasan el 20% de intención de votos, en 
encuestas, se disputan dos cupos. Se da por 
seguro, el pasaporte a Gustavo Petro, que registra 
más del 40%.  El otro cupo en juego, se lo 
disputarían, Rodolfo Hernández y Fico Gutiérrez. 
Hernández se disparó en las ultima dos semanas, 
ubicándose mínima diferencia, del candidato del 
gobierno, los cuales se reflejarán, el domingo 29, 
en las cajas de votaciones. Sorpresas, no faltan en 
resultados, diferentes a las previstas encuestas, 
tildándolo “palo”, que puede recaer en favor, de 
otros candidatos.

La elección presidencial, carece de garantías, 
s u j e t o  a  i m p r e v i s t o s  y  r e s u l t a d o s , 
d e s c o n c e r t a n t e s ,  t e r m i n a n d o  a l  t r a s t e , 
pisoteando la voluntad popular, utilizada en 
apariencia, porque al final, eligen de manera 
v i r t u a l ,  e n  s h o w e r  m a n i p u l a d o ,  p a r a 
favorecimiento prestablecido,  que inicia 

operación, sin auditoria internacional, que se 
propuso y presupuestó, para no repetir el desastre, 
ocurrido en pasada elección del Senado, que aún 
no se ha definido, para entregar credenciales, a los 
s e n a d o r e s  e l e g i d o s ,  n o  o b s t a n t e  h a b e r 
transcurrido, dos meses y medio, de elección de 
congresistas.

Para controlar los resultados, los candidatos les 
tocará designar, unos 80.000 testigos electoral, en 
más de 10 mil puestos de votaciones, en el 
territorio nacional. Estos estarán pendientes, de 
operación de votación, durante el curso del día, 
hasta, fotografiar el resultado final, anotado en el 
formulario E-14,  dejando constancia,  de 
irregularidades y reclamaciones, a fin de que sean 
resuelta, en los escrutinios, consecutivos. 

El ganador de la elección en primera vuelta, sin 
lugar a duda, será el candidato, del Pacto Histórico 
Gustavo Petro Urrego. El segundo lugar, se lo 
disputaran entre el ingeniero Rodolfo Hernández y 
el candidato, del Equipo Colombia, Federico 
Gutiérrez. Buena suerte.
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La izquierda viene creciendo. No es mayoría, 
pero sin duda viene creciendo. Adelanto 
algunas razones: 1. Los jóvenes no conocen 

la historia nacional, no vivieron o no recuerdan el 
país asediado por la izquierda revolucionaria y el 
esfuerzo titánico que se hizo para rescatarlo. 2. 
Más allá de la impunidad de hecho que les entregó, 
Santos le lavó la cara a la guerrilla y, en paralelo, 
creo una institucionalidad (JEP, Comisión de la 
Verdad, etc) que está en la tarea de igualar 
éticamente la conducta de los terroristas y de la 
Fuerza Pública y que, al mismo tiempo, no quiere 
hacer  ningún esfuerzo por  establecer  la 
responsabilidad, y con frecuencia la complicidad, 
de la izquierda política en el desarrollo, el 
crecimiento y los crímenes de los guerrilleros. 3. En 
su esfuerzo de conseguir su reelección y de ganar 
el plebiscito, estigmatizó a la derecha y la centro 
derecha como “enemiga de la paz” y esa idea 
quedó impregnada en unos jóvenes que, por su 
edad y condición, son idealistas. 4. Como si lo 
anterior no fuera suficiente, la izquierda controla 
los sindicatos de maestros del sector público, 
maestros que hacen con eficacia la tarea de 
adoctrinar a nuestros jóvenes. 5. Y controlan 
también el relato sobre el país, ayudados por unos 
medios que, como reconociera alguna vez Felipe 
López, entonces dueño de Semana, tienen 
redacciones predominantemente de izquierda. 6. 
Como puntilla, un sector de la administración de 
justicia decidió cobrar venganza contra Uribe y 
quienes le son cercanos. La politización de la 
justicia y, su contracara, la judicialización de la 
política.

De este lado también hay responsabilidades: 1. La 
izquierda es estratégica y piensa y actúa a mediano 
y largo plazo, es proactiva y está siempre a la 
ofensiva; la derecha y la centro derecha no hacen 
r e fl e x i ó n  e s t r a t é g i c a ,  s o n  c o y u n t u r a l e s , 
cortoplacistas. reactivas y defensivas. 2. La 
izquierda aprendió que la política hay que hacerla 
asumiendo banderas y vocerías de sectores 
sociales (indígenas, maestros, sindicalistas, 

población LGTB+, etc.); acá se cree que debe 
hacerse con los partidos políticos. 3. La izquierda 
se asume como tal y no teme reconocerse e 
identificarse así. La derecha y la centro derecha 
son vergonzantes y muchos creen que lo 
conveniente es decirse de centro, cualquier cosa 
gaseosa y gris que ese centro sea. 4. La confusión 
no es solo nominal y doctrinaria. Los gobiernos 
elegidos como de centro derecha se disputan con 
la izquierda quien ofrece más subsidios, aumentan 
los impuestos y el tamaño del Estado. 5. La 
izquierda le apuesta a los jóvenes; la centro 
derecha y la derecha se niegan a asumir su 
formación y a forjar nuevos liderazgos. Sus 
partidarios se están envejeciendo rápidamente. 6. 
La izquierda asume banderas  altamente 
ideológicas y acá se abandona la doctrina. 7. La 
izquierda, desde Gramsci, entendió el valor 
sustantivo de la cultura y el relato. Aquí todavía no 
se ha entendido el valor crucial, vital, de la batalla 
cultural y sus repercusiones políticas. La izquierda 
acapara el relato sobre el país. 8. La centro derecha 
y la derecha no han hecho la tarea de mostrar los 
hechos: acá, con todos sus defectos y debilidades, 
hay democracia y no un régimen autoritario como 
donde detenta el poder la izquierda carnívora. 
Aunque es muchísimo lo que queda por hacer, no 
es menos cierto que este es un país mejor, mucho 
mejor, con menos pobreza y menos desigualdad, 
que el que había hace apenas veinte años. Y, en 
todo caso, un país con muchos menos pobres que 
aquellos donde gobierna la izquierda carnívora, 
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verbigracia Cuba, Nicaragua o Venezuela, o incluso 
la izquierda vegetariana, como Argentina. Hemos 
sido incapaces de destacar los avances, los 
progresos, los éxitos. El discurso mentiroso, 
peligroso, deslegitimador y catastrofista de la 
izquierda, que niega que acá hay democracia y 
anuncia una y otra vez golpes de estado nunca 
acaecidos, que magnifica los problemas sociales y 
que le echa todas las culpas al modelo de 
economía de mercado, es el que circula. 9. Las 
costumbres políticas se corrompieron, de la mano 
del narcotráfico hizo carrera la idea del dinero fácil 
y rápido, y se hizo casi imposible relacionarse con 
el Estado sin que medie una mordida. Los 
ciudadanos, con toda la razón, están hartos, 
estamos hartos, de los corruptos y de lo que nos 
cuesta la corrupción. 10. No hemos defendido con 
suficiente vigor e inteligencia el papel de los 
emprendedores, de los empresarios, de los 
miembros de la Fuerza Pública, a quienes 
debemos nuestra libertad, la preservación de la 
democracia, el crecimiento económico, la 

generación de empleo y la disminución de la 
pobreza. 11. Finalmente, es urgente contar con 
nuevos liderazgos. Los actuales se desgastaron de 
la mano de los ataques sistemáticos de la izquierda 
y de sus propios errores.

Es indispensable empezar a pensar y trabajar 
estratégicamente, con miras a no volver a vivir el 
desasosiego, la angustia de un posible triunfo de 
esta izquierda local tan lejana de la centro 
izquierda europea,  esta izquierda criol la 
retardataria, reaccionaria, dinosáurica, corrupta, 
para la que toda ha valido antes, como la 
combinación de las formas de lucha, y para lo que 
todo vale ahora, como lo prueba la campaña de 
Petro, una cloaca que recoge bandidos, violentos, 
guerrillos, paracos, mafiosos, corruptos, lo peor de 
lo peor, con escasas excepciones. 

Hay que construir la renovación democrática. Hay 
que empezar por votar bien este domingo. Y por 
votar contra Petro en segunda vuelta. 
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La idolatría política, el culto a la personalidad 
y los discursos radicales nunca serán el 
camino hacia la unión que necesitamos 

construir como colombianos. Nuestra nación no 
podrá desarrollar su enorme potencial si seguimos 
profundizando las heridas de la guerra, la 
corrupción y el odio. Así, solo lograremos que los 
falsos profetas de izquierda y de derecha que 
prometen salvarnos nos sigan manipulando. Una 
sociedad que vota desde la ira, el miedo y la 
incapacidad de construir un futuro juntos con 
aquellos que piensan diferente, está condenada al 
fracaso. 
 
Hoy, muchos quieren engañarnos con sus cantos 
de sirena, vendiéndonos revoluciones express e 
improvisadas que pueden llevarnos hacia la 
profundización de nuestros problemas, o falsas 
promesas de seguridad que sólo esconden un 
m a c a b r o  c o n t i n u i s m o  d e  l a  g u e r r a  y  l a 
desigualdad. Este 29 de mayo, en la primera vuelta 
presidencial, debemos ir a las urnas con la 
capacidad de tomar distancia frente a quienes sólo 
quieren manipularnos para asegurarse el poder del 
gobierno y usarlo para sus agendas de élite, tanto 
de derecha como de izquierda. 
 
Está en juego el futuro de Colombia y sólo 
avanzando con un proyecto político sensato, 
democráticamente construido y orientado a 
trabajar por solucionar nuestros grandes 
problemas como Estado-nación, como la pobreza, 
el hambre, la corrupción, el narcotráfico o el atraso 
económico, podremos evitar el fracaso al que nos 

llevará la idolatría política. Desde que nos 
comprometimos con la coalición centro esperanza 
para construir una propuesta de centro para el 
país, venimos forjando una alternativa política de 
centro, con las mejores propuestas de gobierno 
para Colombia. Desde que Sergio Fajardo obtuvo 
la mayor votación en la consulta, hemos 
consolidado el mejor programa de gobierno, de 
cara a las necesidades del pueblo colombiano. 
 
Tenemos la convicción de que este domingo, 
Colombia sabrá no solo votar sino elegir y que 
Sergio Fajardo tendrá el voto de confianza para 
que, entre todos, trabajemos por el país. Nuestro 
compromiso es con el pueblo, no con aliados 
electorales, los politiqueros y las maquinarias, 
como pasa con otras campañas.  Mientras otros 
solo esperan llegar al gobierno para pagar favores 
políticos e imponer sus agendas partidistas y 
elitistas, nosotros estamos dispuestos a servir a 
una nación que clama a gritos por justicia, paz, 
seguridad y una economía próspera para todos. 
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Tenemos claro que el complejo momento 
social y económico que estamos viviendo, 
reclama un presidente que convoque a la 

unidad, con un sentido patriótico que jalone, de 
manera positiva, la voluntad y berraquera de los 
colombianos, para juntos poder salir adelante. En 
'Fico' Gutiérrez, hemos encontrado esa persona 
idónea para dirigir el barco del cambio en 
Colombia.

Estamos seguros que será un mandatario que, con 
su virtud de unir, nos conducirá hacia un futuro de 
orden y oportunidades. Su estirpe democrática, su 
propósito de dirigir un gobierno de consensos y su 
conexión con la gente, lo convierten en la mejor 
opción para hacer de Colombia una Nación de 
progreso estable, ante un mundo de grandes 
desafíos.

Con sus propuestas demuestra que ha sabido 
interpretar a cabalidad los anhelos y deseos de un 
pueblo que reclama por el cambio. Su plan de 
gobierno ratifica que su prioridad como Presidente 
será ayudar a los colombianos. A través de 
programas centrados en mayores oportunidades 
en educación superior para los jóvenes, la 
reducción de las cifras de desempleo, la 
construcción de vías terciarias, el crecimiento 
económico, el desarrollo del campo colombiano, 
la transición energética responsable, el cuidado 
del medio ambiente, entre otras propuestas, el 
candidato sigue sumando nuevos respaldos.

Algunos de sus planes son: brindar gratuidad, en 
educación superior, para los jóvenes más 
vulnerables, pasando de 700 mil cupos con 
Matrícula Cero a 1 millón de cupos para los 
estudiantes de estratos 1, 2 y 3. En materia de 
inclusión, plantea eliminar las barreras que 
impidan a todos disfrutar de sus derechos y 
libertades; mejorar el acceso a la salud de las 
comunidades en los territorios más alejados y 
promover los derechos de los indígenas, negros, 
afrocolombianos, raizales y palenqueros. 

Uno de los principales retos que se ha trazado es 
que la economía aumente por encima del 5 por 
ciento anual, lo que se traduciría en un mayor 
crecimiento para el país, más empleo, y más 
oportunidades para lo social.

En los masivos cierres de campaña en plaza pública 
que se realizaron en distintas ciudades, quedó 
d e m o s t r a d o  q u e  c a d a  v e z  s o n  m á s  l o s 
colombianos que se están uniendo alrededor de la 
propuesta de Federico Gutiérrez, alejada de odios 
y divisiones. Los encuentros con líderes sociales, 
j ó v e n e s ,  c o l e c t i v o s  d e  m u j e r e s , 
afrodescendientes, discapacitados, miembros de 
las comunidades LGTBIQ+ y otros sectores, han 
conducido a una conversación estrecha entre el 
candidato y quienes reclaman que su voz sea 
escuchada.

Como país, nos encontramos en un momento 
decisivo para la construcción de una economía 
sólida y estable, que nos permita superar esta 
profunda crisis. Ha llegado la hora de unirnos para 
salir adelante, y estamos seguros que Federico 
Gutiérrez y Rodrigo Lara Sánchez, son la fórmula 
correcta para ganarle la batalla a la pobreza y la 
desigualdad en Colombia.

Mi invitación a los colombianos, este domingo 29 
de mayo, es a salir a votar por el Presidente que 
necesita nuestro país: Federico Gutiérrez.
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Para un importante número de ciudadanos, 
incluso que sumados sus votos pueden 
definir la elección de un candidato 

presidencial, las motivaciones del voto para 
primera vuelta no son las mismas que para el voto 
en segunda vuelta. 

En pr imera vuelta  muchos electores,  no 
dirigentes, van escogiendo su candidato no por las 
competencias, la idoneidad y los antecedentes 
personales, políticos y profesionales que este 
tenga, sino que el elector, cualquiera que sea, 
analfabeto y muchos ilustrados, comienza 
c o n s t r u y e n d o ,  b a s a d o  e n  v i v e n c i a s  y 
subjetividades, de manera importante, a su 
manera, con sus conocimientos y otras razones,  
su propio perfil en su imaginario, motivado por lo 
que él quiere primero que todo para él, y después, 
lo que él quisiera se cambie o mejore en su 
comunidad, en su país; quiere, así sea muy 
imperfecto lo que construye, diseñar el candidato 
más perfecto, ¿y para qué? para “salir a vender” 
ese candidato que se formó en su consciente, pero 
al encontrarse afuera, y es posible, con muchos 
perfiles distintos o muy parecidos al de él, 
comienza a revisar su “adan” y a hacerle 
modificaciones con lo que va escuchando y 
entendiendo más. Esto da como resultado un 
candidato para primera vuelta un candidato 
multifacético y su importancia neta para 
transformar esa realidad que mortifica a ese 
elector que construyó su candidato ideal, aún no 
tiene el mayor peso, entonces la verdadera 
motivación para ese voto en la primera vuelta está 
dada en gran parte y peligrosamente por “llevar la 
contra a sus contras”, por las propagandas, y “por 
lo que escuchó y le sonó”. Así actúa un importante 
segmento de electores. 

Su voto en primera vuelta, como están las cosas y 
pensando que va a ver una segunda vuelta, está 
m o t i v a d o  m á s  p o r  s u s  p e r c e p c i o n e s , 
apreciaciones y deseos que por la importancia en 
el  programa de gobierno, la idoneidad y 

propuestas factibles de solución de un candidato. 
También “porque tiene como espejo el presente 
del gobierno de turno”. O porque quiere que venga 
uno distinto.

Y lo estoy viendo. El manejo publicitario de las 
campañas, de la prensa plegada a un candidato y 
las discusiones de políticos ofensores y defensores 
n o  e s t á n ,  y  d e  e s o  h a y  m u c h a  q u e j a , 
fundamentada en la calidad programática de las 
propuestas, sino, en el repentismo para dar 
respuestas, para crear frases muy sonoras y 
“contestaciones taquilleras”; en la creatividad en 
las redes para disminuir o aumentar un perfil, y, 
lamentablemente, en las falsas y a veces 
calumniosas afirmaciones sobre diferentes 
aspectos del candidato que a la hora de gobernar 
pueda que no sea puntos sobresalientes de su 
portafolio. Desafortunadamente esto influye en la 
motivación de un elector para escoger un 
candidato en primera vuelta.

Para la segunda vuelta, cosa distinta, esos 
ciudadanos que acabamos de definir escogerán su 
candidato por motivaciones vario pinta, por 
ejemplo, desde el querer desplazamientos de 
elites porque ven en estas elecciones una 
oportunidad para ello, o de acabar con modelos de 
gobierno, hasta el que realmente se interesó e 
interpretó correctamente unas propuestas más 
aterrizadas, como las que se han presentado en la 
ultima semana. 
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Hay quienes se han detenido a revisar sus primeras 
reflexiones y hasta se asombran por lo que estuvo 
pensando o se decidió para votar en primera 
vuelta. Ya se detienen menos en los defectos 
personales de los candidatos y se orienta más el 
elector por sus sentimientos y experiencias que 
por el boom publicitario y para esto no se necesita 
ser estadista, ni ultra académico porque lo que ve 
el ciudadano es que en pocos días o mañana 
pueden pasar cosas que podrán definir el bienestar 
o sufrimiento de él y de su descendencia. Esta 
motivación es determinante, es trascendental 
para la toma de decisiones; aquí ese perfil que él 
creo ya no tiene mucha importancia política; 
ahora, y lo piensa y se pregunta esto el ilustrado o 
el iletrado: ¿qué debo hacer para no tener, o tener 
menos penurias? 

Aquí es cuando entra el susto y este sentimiento de 
miedo es motivación para votar en segunda vuelta. 
A veces no es buen consejero.

Por  todo esto,  aun por  encima de estas 
elucubraciones mías, lo único valido es tomar 
decisión de manera responsable. Que las 
motivaciones no sean rabiosas, que sean sensatas. 
Que la mala prensa, o el odio, o el resentimiento o 
la propaganda negra no sean la base para construir 
tu pensamiento, tu decisión y tu voto, sino que lo 
sean la objetividad y el dictamen de tu conciencia. 
Y lo que sí quiero recomendar personalmente es: 
piensa hasta lo mas profundo tu voto, analízalo tu 
y tu interior y vota, vota, pero no te arrepientas 
jamás de ese voto. Asume los vítores o las funestas 
consecuencias y cuando tengas que dar tu opinión 
por lo que esté pasando, en el futuro, hazlo con 
valor civil y tómalo como experiencia para una 
próxima oportunidad.

P/D. no estoy describiendo ni el voto útil ni el voto 
de la franja. Es una mirada al panorama.
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Finalmente, hoy domingo 29 de mayo nos 
l legó el  momento esperado por los 
colombianos para ejercer nuestro derecho, 

y a la vez nuestro deber, de votar para elegir 
nuestro próximo presidente y su fórmula 
vicepresidencial para el periodo constitucional 
2 0 2 2  –  2 0 2 6 .  E s  u n  m o m e n t o  ú n i c o  e 
impostergable, en el que tendremos la inexcusable 
oportunidad de contribuir a definir el rumbo 
político, económico y social de nuestra amada 
patria. Es el momento de la verdad de nuestra 
democracia, que, aunque imperfecta es nuestro 
más grande e inalienable patrimonio colectivo que 
tenemos como sociedad organizada y civilizada, el 
cual debemos proteger y preservar.

En estas instancias finales de las intensas y 
entusiastas campañas real izadas por los 
candidatos -con todas sus fortalezas, debilidades, 
amenazas y oportunidades-, para la primera 
vuelta de las elecciones presidenciales, es baja la 
p r o b a b i l i d a d  d e  q u e  m u c h o s  e l e c t o r e s , 
especialmente los más aferrados y guiados por 
una inexplicable y terca pasión, cambien su 
decisión sobre por quién votarán, pero algunos 
podrían hacerlo aún, concomitante con que 
muchos indecisos podrían finalmente decidir el 
candidato de sus preferencias y en un acto libre y 
espontaneo depositen su voto por él. El escenario 
ideal para nuestra democracia es que la inmensa 
mayoría de los colombianos depositemos hoy 
nuestro voto en las urnas.

Algunos expertos de la ciencia de la psicología -que 
estudia los procesos mentales, las sensaciones, las 
percepciones y el comportamiento del ser humano 
en relación con el medio ambiente físico y social 
que lo rodea-, nos han enseñado, y muchos lo 
hemos vivido o experimentado así, que la razón y 
la pasión constituyen dos polos fundamentales de 
nuestra naturaleza humana. Con frecuencia 
nuestras pasiones nos llevan a sobrevalorar las 
ideas más allá de lo que nos indican el sentido 
común y nuestro razonamiento. La teoría de la 

psicología nos indica que las emociones no son 
determinantes, pero si pueden ser muy decisivas, 
pues son intrínsecas al ser humano y van inmersas 
en sus juicios y deliberaciones en la vida. No se 
trata de negarlas, sino de identificarlas y aprender 
a canalizarlas para nuestro propio bien y el 
bienestar colectivo. Aun así, convirtiéndose.

Es aquí donde surge la importancia de realizar un 
ejercicio juicioso de inteligencia emocional, que 
nos permita asegurarnos que estaremos tomando 
la decisión correcta antes de depositar nuestro 
voto en las urnas. La inteligencia emocional (IE) es 
nuestra capacidad de conocer, comprender, 
ut i l izar  y  controlar  nuestras  emociones, 
convirtiéndose en una herramienta clave para 
influir en resultados exitosos de nuestros actos. 
Como resultado de sus investigaciones, Daniel 
Goleman ha planteado en sus escritos que la 
diferencia entre un comportamiento con 
resultados exitosos, versus uno con fracasos, 
radica en la inteligencia emocional; es decir, en el 
autoconocimiento, en la forma como manejamos 
el autocontrol, la empatía, el entusiasmo y la 
capacidad de automotivarnos.

Los candidatos populistas están muy bien 
asesorados por expertos en el manejo de las 
expectativas y el comportamiento humano, y 
elaboran cuidadosamente el contenido de sus 
discursos con base en lo que la gente quiere oir, 
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con promesas incumplibles, solo con el propósito 
de atraer votantes. Todos queremos acabar con la 
corrupcion y por eso algunos candidatos prometen 
que lo van a hacer, aunque algunos no digan como 
lo harán, y otro se rodea de políticos con 
reconocidos entecedentes de corrupcion.

Es el momento de conocer, analizar, evaluar y 
decidir en forma consciente y responsable por cual 
opción depositar nuestro voto, pensando en la 
estabilidad y el bienestar nuestras familias y de la 
sociedad colombiana en el futuro. Es el momento 
de reflexionar seriamente para tomar decisiones 
que nos permitan contribuir a construir el país que 
queremos, sin asumir el enorme riesgo que 
representa un salto al vacío o un cambio

 traumático, y evitar que los colombianos 
tengamos que enfrentar una enorme frustración 
colectiva por el incumplimiento de promesas que 
desde ya se visualizan como inviables. 

Un voto con inteligencia emocional nos debe llevar 
a depositar nuestro voto por propuestas que no 
representen una amenaza para la estabilidad del 
aparato productivo, sin afectar la continuidad del 
d e s a r r o l l o  e c o n ó m i c o  y  l a  c r e a c i ó n  d e 
oportunidades de empleo e ingresos para la 
mayoría de los colombianos. Vayamos con 
entusiasmo a las urnas hoy a depositar nuestro 
voto sin odios, ni resentimientos y con amor por 
nuestro gran país.
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Co m o  c a m b i a n  l o s  t i e m p o s .  A n t e s 
elegíamos a los presidentes por los 
p o s t u l a d o s  f u n d a m e n t a l e s  q u e 

c a r a c t e r i z a b a n  a  l o s  p a r t i d o s  p o l í t i c o s 
tradicionales, ahora los elegimos de acuerdo a las 
ideologías de izquierda, centro o derecha.

Para estas elecciones, las encuestas predicen una 
segunda vuelta entre el candidato de la derecha y 
e l  de  iz quierda.  Los  que defen demos  la 
democracia y la libertad al trabajo y demás 
derechos constitucionales votaremos por Fico, los 
q u e  q u i e r e n  c a m b i a r s e  a  u n  r é g i m e n 
democrático/autoritario/socialista, lo harán por 
Petro. 

En esta jornada electoral también decidiremos si 
continuamos con el actual modelo económico o si 
se cambia por el modelo económico socialista del 
“Estado del Bienestar” bautizado por la candidata 
vicepresidencial, Francia Márquez, como el 
“Estado para vivir sabroso”. Es decir, comida 
gratis, sanidad gratis, casa y educación gratis, …. 
Algo parecido al modelo que tiene viviendo en la 
miseria a venezolanos, argentinos, y que ahora, 
tiene haciendo cola a los peruanos y chilenos.

El libreto o modus operandi de estos movimientos 
de izquierda latinoamericanos, para hacerse al 
poder, es el mismo en todos los países. Hipnotizan 
a la gente pobre con un discurso de odio y de 
resentimientos en contra de la clase empresarial, 
estamentos públicos y fuerzas mil itares. 
Patrocinan protestas, prometen cosas imposibles 
de cumplir y hacen alianzas con criminales y 
políticos deshonestos. Vayan y pregúntenle a 
cualquier simpatizante de Petro, por qué va a votar 
por él. Una parte responde porque tiene rabia con 
el actual régimen político y la otra porque guarda la 
esperanza de que Petro, le quite la plata a los ricos 
para dárselos a ellos, los pobres. 

De hecho, Petro, lo ha manifestado en sus 
discursos, entrevistas y debates. Dice que va a 
confiscar con altos impuestos las tierras de los 

empresarios del campo para entregársela a la 
gente que nunca ha trabajado en el campo. Que va 
a destinar los fondos de las pensiones de los 
trabajadores para regalarle un bono mensual de 
500 mil pesos a las personas que no trabajan. Que 
elevará los impuestos a los sectores industrial, 
financiero y comercial, para bajar el déficit y que va 
a suspender las exploraciones de petróleo y gas, y 
la explotación de carbón, dejando a más de 
150.000 personas sin empleo y a los municipios sin 
$16 billones en regalías anuales.

Fico, por el contrario, ha presentado un plan de 
gobierno con unos planes y propósitos bien 
definidos para sacar de sala de urgencias a más de 
20 millones de colombianos que están en pobreza 
monetaria y unos 4 millones que están sin empleo. 
Para ello, ha propuesto un paquete de incentivos 
destinados a fomentar la inversión en el sector 
agroindustrial y ofrecer unos alivios tributarios a 
las micro, pequeñas y medianas empresas. 

Sin duda alguna es una acertada propuesta. 
Colombia, necesita blindar su sector productivo, 
crecer y tener más personas trabajando en 
empresas que tengan beneficios. El problema no 
son las exenciones tributarias, sino, el desempleo y 
la pobreza. Si fomentamos la creación de más 
empresas, se crece la producción y aumenta el 
recaudo. Y, si cumple su palabra de torcerle el 
pescuezo a la corrupción y al derroche de dineros 
públicos, este país será otro cuento.
Usted decide.
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Las tendencias señalan el retorno del 
populismo a los escenarios definitivos de la 
c o n t i e n d a  e l e c t o r a l  e n  e l  p a í s .  E l 

antecedente lo encontramos en las consecuencias 
del fallido proceso de diálogo y la burla de las 
FARC, expresada en la” silla vacía” que le dejó el 
señor Manuel Marulanda, al expresidente 
Pastrana. Ese acontecimiento generó en la 
opinión pública, un masivo sentimiento de 
frustración e insatisfacción. Abrió la posibilidad de 
que alguien interpretara y capitalizara el enorme 
desengaño existente en el país con el suceso. Ese 
alguien que supo captar la enorme insatisfacción 
ante la burla de alias Tirofijo, fue Álvaro Uribe. El 
país evolucionó rápidamente en ese entonces de 
una expectativa y esperanza de dialogo gobierno-
guerrilla a la necesidad de un sucesor de mano 
dura.

 De esta forma Uribe, con su discurso y atendiendo 
el clamor general tradujo perfectamente lo que las 
mayorías de la nación deseaban. Se imponía un 
ejercicio de mano dura y apareció con su “Mano 
firme y corazón grande”. Entendió perfectamente 
lo que quería oír el elector en ese momento. 
Inmediatamente, saltó de marcar una intención de 
voto del 3% en las encuestas, a ganar las elecciones 
en primera vuelta. Fue el ejercicio pionero del 
ascenso al poder en Colombia de un populista de 
derecha. No vamos a entrar a evaluar sus ocho 
años de gobierno. A manera de explicación, una de 
las lecciones aprendidas en el trasegar de los 
procesos electorales es que quien se sintonice con 
las frustraciones y los anhelos de la opinión 
pública, con la coyuntura y con lo que la gente 
considera prioritario en ese momento, es muy 
probable que sea exitoso electoralmente. Lo cual 
en ningún modo significa que ese acierto sea la 
solución a la compleja problemática. En el caso de 
Uribe se creyó equivocadamente que, con 
acometer con determinación el asunto con los 
grupos guerrilleros, nuestros males se acabarían 
como por arte de magia. Peor aún, esta violencia 
ha mutado, 20 años después y a pesar de que el 

prácticamente ha impuesto los gobiernos 
sucesivos. El conflicto, se ha exacerbado, sigue ahí 
martirizándonos.

El fenómeno populista que está ocurriendo con el 
ingeniero Hernández es una réplica de lo anterior. 
La bandera en esta ocasión no es el combate a las 
FARC, sino el combate a la corrupción. Un político 
de 77 años que más allá de haber ejercido como 
concejal y posteriormente alcalde en la ciudad de 
B u c a r a m a n g a ,  q u e  a n t e s  d e  t o d o  e s t e 
maremágnum electoral, era conocido mucho más 
por la cachetada que le asestó en su despacho a un 
concejal, por haber ofrecido tiros por aquí y por allá 
y por sus sempiternas vulgaridades; no se tenían 
mayores nociones de él.  Hasta hace poco y a pesar 
de estar cercano a los 80 años, jamás se le habían 
conocido posturas sobre los problemas más 
álgidos del  país :  e l  conflicto armado,  la 
d e s i g u a l d a d  s o c i a l ,  e l  p a r a m i l i t a r i s m o , 
narcotráfico y otros males, sin embargo, terminó 
a p r o p i á n d o s e  d e  u n  a s u n t o  i g u a l m e n t e 
determinante, como lo es el tema de la corrupción.
Este aparente Outsider de la política nacional, 
como suele autodenominarse; con frases 
efectistas y con alta dosis de patanería ha 
devenido en un fenómeno político. A punta de 
frases l lamativas,  directas y de vulgares 
d e s c a l i fi c a c i o n e s  a  s u s  c o n t r a p a r t e s  y 
personalidades políticas de la vida nacional ha 
terminado acaparando el voto de los indecisos y 
según marcan las últimas encuestas ha pellizcado 
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un porcentaje a cada uno de los demás aspirantes, 
al extremo de estar a punto de pasar a la segunda 
vuelta.

Este abuelo iconoclasta y demagogo, eximio 
representante de un perfil típicamente populista 
de derecha, que no sabe dónde queda el Guaviare y 
que más allá de su bandera facilista: la corrupción, 
no maneja con propiedad otros temas cruciales de 
la realidad económica, social e institucional del 
país. Dice que va a meter a los corruptos a la cárcel, 
lo cual es absolutamente sorprendente ya que el 
abuelo no aspira a magistraturas judiciales y por lo 
tanto carece de facultades para hacerlo, tampoco 
ostenta una estructura política y partidista con la 
cual desarrollar legislativamente sus propuestas 
punitivas contra los corruptos. Es comprensible 
q u e  s u  t e m a  b a n d e r a  h a y a  r e c o g i d o  l a 
insatisfacción del país, sobre todo en una nación 
con tan altas tasas de analfabetismo educativo, lo 
cual se reproduce en una enorme apatía, e 
incomprensión de cómo funciona el Estado y 
cuáles son las trasformaciones que requiere el 
país. 

Pero los gajes del populismo y la demagogia lo han 
encumbrado. El elector común y corriente prefiere 
apegarse y engancharse en unas frases sugestivas, 
dichas por un viejito folclórico que, ahondar en las 
propuestas de cambio de las estructuras 
económicas, sociales, institucionales, en la 
transición energética, el cambio de modelo 
económico. Aquello es más fácil de digerir y 
asumir, pero estamos ante la reaparición de un 
nuevo exponente del populismo colombiano. 
Bastante parecido a Trump y Bolsonaro, sobre 
todo al primero, en el estilo y en el color del pelo, 
esto no debería ser mera casualidad.

Un outsider, un voluntarista no puede resolver los 
problemas de un país tan complejo como el 
nuestro y mucho menos, si como el mismo lo 
admite, tiene falencias administrativas y carece de 
las virtudes y conocimiento de los vericuetos 
estatales. La solución a la compleja problemática 
no es obra de iluminados, es una tarea colectiva en 
la que indudablemente es fundamental un Líder. El 
ingeniero adolece de esa estructura colectiva. Ha 
dicho que se rodeará de los mejores. Esa partitura 
no se puede entrar a improvisar. Debió haber sido 
construida con antelación, o por lo menos en el 
desarrollo del trámite electoral. Ni lo uno ni lo otro. 
Las propuestas programáticas del ingeniero no 
existen, todas vienen de “su cabeza”. Increíble 
pero cierto.

Propone crear algunas entidades anticorrupción 
que ya existen. Lo novedoso y funcional de su 
propuesta es recompensar a la denuncia 
ciudadana. Ha sido exitosa en otros países. 
Aunque establece el origen de los recursos, no es 
muy claro en lo que respecta a los mecanismos 
operativos.

Pero lo más paradójico de todo es que el ingeniero 
tiene una enorme sombra de duda en un millonario 
negocio para el manejo de las basuras en 
Bucaramanga. Ese negocio dejas muchas 
incertidumbres y compromete su reputación. E 
igualmente la reputación de su hijo también se 
encuentra en entredicho en el entramado en el que 
aspiraba recibir una coima de la unión temporal 
Vitalogic, de más de 1,5 millón de dólares. El 
p r o p i o  i n g e n i e r o  t a m b i é n  s e  e n c u e n t r a 
involucrado allí. Lo más insólito es que el 
documento comprometedor fue autenticado en 
Notaria.
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Al iniciar escribir esta columna busco 
generar una conversación con una mirada 
critica y una perspectiva desde diferentes 

puntos de vista, elegir un nuevo presidente es la 
responsabilidad mas grande que tenemos como 
ciudadanos, COLOMBIA es un país que cuenta con 
una diversidad social y cultural muy amplia, se ve 
reflejada en las múltiples opiniones de ciudadanos 
y por supuesto en la gran variedad de candidatos 
presidenciales.

 Estamos a pocos días de las  elecciones 
presidenciales y en diferentes círculos, grupos o 
esferas observamos diferentes puntos de opinión, 
que si la derecha, que si la izquierda, extrema 
derecha o centro izquierda, claro que también 
están quienes le es indiferente el tema, la verdad 
en la diversidad está el placer es nuestra 
responsabilidad saber elegir ya que el futuro de 
nuestro país depende de cada uno de nosotros, 
Colombia es un país que está cansado de partidos 
tradicionales y apenas escucha la palabra cambio 
los electores se detienen y escuchan ese discurso, 
la democracia es imperfecta nunca se logra la 
satisfacción total de un pueblo.  Y es precisamente 
la insatisfacción de un pueblo la que atraves de 
encuestas ha manifestado su intención de voto 
para este 29 de mayo.

 Reseteando mi cerebro encontré muchos hechos 
que han quedado en la retina de un país que no 
quiere más corrupción, que anhela mejores 
políticas sociales y la implementación de modelos 
educativos que exploten las habilidades de niños y 
jóvenes, debemos aceptar que son ellos nuestro 
mayor potencial y para que esto se consolide 
debemos invertir en su desarrollo, es importante 
tratar de comprender todo lo sucedido durante el 
gobierno DUQUE. Y aceptar la transición que cada 
cuatro años vivimos los colombianos cabe 
mencionar algunos datos relevantes y hacer 
memoria para conocer un poco la historia, 
convencida del aprendizaje para los colombianos. 
El paro nacional del 2019, del 2021, y el paro 

armado de 2022 evidencian una serie de 
problemáticas sociales, múltiples promesas de 
campaña cuando eres candidato, el mensaje del 
voto en blanco en el 2018 (ochocientos seis mil 
sufragios), no lo entendimos y me atrevo a decir 
que es la consecuencia del panorama político del 
2022, la reforma tributaria y el desconocimiento de 
los precios reales de quien propone la reforma, una 
vez más nos demuestra todos somos diferentes y 
debemos aceptarnos, pero señores servidores 
públicos no es lo mismo estar en un escritorio, que 
vivir  las realidades, todos estos factores han 
condicionado con aciertos y desaciertos como 
todo gobierno, claro que también se pueden 
resaltar sus inversiones sociales, la manera como 
se enfrentó la pandemia, su lucha para minimizar 
el terrorismo, el aumento más alto al salario 
mínimo en los últimos 25 años, la expansión del 
c a m p o  c o l o m b i a n o  p a r a  e l  m u n d o ,   l a 
conectividad, los consejeros de juventud fue un 
gran logro y es mi deber destacar y seguramente 
habrán muchas otras cosas que nombrar  y algunas 
mejorar.  

Mi apunte personal y el cual quiero destacar para 
quienes nos van a gobernar, las declaraciones 
permanentes en los medios de comunicación  del 
director del DANE JUAN DANIEL OVIEDO 
dándonos   datos estadísticos donde mediante 
encuestas nos demuestra que el 50% de nuestra 
población está en extrema pobreza, indicando que 
la inflación al mes de abril alcanzo el 9,23, los 
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índices de precio de consumo (IPC) ha sido del 9 
.8% esto traducido significa que los precios de la 
canasta familiar están elevados y afectan la 
economía de los hogares colombianos.

Cada uno de los candidatos tiene su propio 
universo, una ideología definida pero la mezcla de 
todos sería la Colombia perfecta, mis respetos a 
sus ideologías a sus miles de simpatizantes y 
seguidores, todas las elecciones tienen un carácter 
histórico, diferencias, construcción, constitución, 
el compromiso de generar oportunidades, invito a 
mis lectores a un breve cuestionamiento, ¿cuál es 
la razón de mi voto?

Cabe en esta nota destacar a JUANITO IGUARAN y 
la importancia de la GUAJIRA en los procesos 
democráticos en la memoria histórica de nuestro 
país, Colombia tiene 65 lenguas reconocidas, la 
cosmovisión Indígena y su diversidad cultural, la 
afrocolombianidad reclamando sus derechos y el 

empoderamiento femenino exigiendo espacios, 
pero hacia donde van las miradas, es nuestro deber 
revisar los programas de gobierno y apuntarle a 
quien garantice, la reactivación de la economía, la 
implementación del acuerdo de paz, políticas 
integrales para nuestra seguridad alimentaria, y 
acabar con la corrupción que es la verdadera 
pandemia en las administraciones.

Los cambios fluyen en las alternativas sociales, 
queremos que nuestro próximo presidente viva el 
día a día con acciones que inspiren a las buenas 
practicas, que cada protesta social inspire para 
mejorar en su programa presidencial y rediseñar 
planes, propuestas y acciones que se visibilicen en 
cada territorio, la victoria es COLOMBIA.

La invitación es a votar y hagamos uso con 
responsabilidad de la herramienta más poderosa 
nuestro VOTO, con sentimiento cultural y de 
pueblo mi opinión para ti.
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En esta semana en la que se aproximan las 
elecciones en Colombia las deserciones de 
última hora desde el centro han sido una 

fuente numerosa de noticias y ellas incluyen 
deslices insospechados. Algunas de estas fugas no 
son asumidas directamente por los jefes políticos 
que las inducen o las toleran pues las hacen en 
cuerpos ajenos a través de personas de su entorno 
lo  que deja una fulgurante trazabi l idad. 
Congresistas que habían expresado lealtad a un 
candidato, al menos hasta la primera vuelta, y 
precandidatos que participaron en la consulta del 
centro y aceptaron unas reglas de juego se 
marcharon y solo una resistente legión de 
columnistas de opinión y ciudadanos parece 
resistir en una especie de heroica y asediada 
Numancia ideológica.

Todo indica que la racionalidad utilitaria para 
otorgar el voto se impone sobre la racionalidad 
normativa. La racionalidad utilitaria que incide en 
la preferencia de los votantes predomina porque 
brinda la utilidad esperada y porque resulta 
satisfactoria para quienes se guían por ella. 
Quienes se apoyan en la racionalidad normativa, 
que tiene un carácter axiológico o basada en 
valores, la prefieren, aunque no se deriven 
intereses concretos de esta decisión. Es por tanto 
intrínseca. Ello no quiere decir que quienes 
optaron por una racionalidad utilitaria no sopesen 
en su decisión algunos elementos normativos. No 
se trata de poner las cosas en blanco y negro.

Esto plantea interrogantes sobre el futuro del 
centro en Colombia y en el mundo. Según el autor 
español Ricardo Montoro Romero “lo que parece 
molestar del centro político e ideológico es, 
precisamente, su indeterminación porque, 
aparentemente, en política solo caben las 
posiciones definidas. El centro político es visto con 
demasiada frecuencia como algo parecido a la 
ausencia de conciencia política.” 
En Colombia, un país que padeció en los últimos 
dos años vigorosas protestas sociales y en las que 

las  act itudes oficiales  son abiertamente 
provocadoras, se vive en un permanente estado de 
i n d i g n a c i ó n .  Q u i e n e s  s e  h a n  a l i n e a d o 
tempranamente con esta indignación recurrente 
recogen hoy estos dividendos políticos. No 
obstante, afirma Montoro que es factible pensar 
que el centro bien poblado, con problemas de 
identificación política, pero sobre todo moderado, 
refleja a una buena parte de los votantes e irá 
creciendo con el paso del tiempo cuando un país 
madure en términos políticos.

El sentido de que haya una segunda vuelta en las 
elecciones presidenciales brinda precisamente la 
posibilidad a organizaciones políticas y a los 
ciudadanos en general de evitar el ascenso de una 
opción radicalmente alejada tanto de sus intereses 
c o m o  d e  s u s  i d e a r i o s  p o l í t i c o s .  L a s  d o s 
racionalidades pueden entonces coexistir. Sin 
embargo, el próximo domingo podemos votar con 
una plena convicción por el candidato de nuestra 
preferencia con en el que nos sentimos como si nos 
vistiéramos con un traje hecho a la medida. 
Porque,  finalmente,  se gana o se pierde 
enarbolando las propias banderas y quizás la peor 
de las derrotas sea triunfar con estandartes ajenos. 
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“hoy destacan la división ideológica que existe 
en el país como si fuera un escenario 'sui 
géneris', una novedad asombrosa que nos ha 

tocado vivir en estos tiempos. Pero no es así.” 

Vistas en su conjunto, las encuestas difundidas 
estas semanas empiezan a demarcar el rumbo de 
las próximas elecciones a presidencia y el 
escenario político posterior a las mismas. En mi 
opinión, reflejan un momento de las campañas, 
pero en el fondo buscan de alguna manera, 
orientar al elector quien al final en el cubículo tiene 
la capacidad de escoger que propuesta de 
gobierno y fórmula presidencial le conviene más a 
Colombia.

Quienes hayan leído cien años de soledad, gabo en 
medio de su realismo y a su estilo, plasma en una 
novela política, la disputa que recordó de las 
conversaciones con sus ancestros, la formidable 
guerra que libraron conservadores y liberales. En 
ella, el coronel Aureliano Buendía, jefe militar de 
los liberales, recibe a los representantes políticos 
de su propio partido, que han estado negociando la 
paz con el gobierno conservador y que le traen una 
lista de demandas. Una vez escuchados y al 
finalizar de exponer los términos del acuerdo, el 
coronel sonríe y les responde: “Quiere decir que 
sólo estamos luchando por el poder”.

La polarización ha existido desde la misma 
creación de la humanidad y aun no se conocía la 
palabra que la definiera. Líderes de opinión, 
medios y políticos hoy destacan la división 
ideológica que existe en el país como si fuera un 
escenario “sui generis”, una novedad asombrosa 
que nos ha tocado vivir en estos tiempos. Pero no 
es así.

Nos aburre la llamada “polarización política” en 
esta campaña electoral pero no debe indignarnos. 
Una vez desterrada la corona del territorio 
colombiano, no nos pudimos poner de acuerdo en 
la forma de gobernarnos. 

Luchamos por si debíamos ser federalistas o 
centralistas; bolivarianos o santanderistas. En 
suma, hemos sido históricamente una patria 
bipolar sin lograr un modelo socio económico a 
seguir teniendo en cuenta nuestras realidades. Los 
grandes problemas que aquejan la patria 
colombiana no tienen ideología por ejemplo 
d i s m i n u i r  d e  l o s  m á s  d e  20  m i l l o n e s  d e 
colombianos en situación de pobreza, garantizar 
derechos fundamentales como seguridad 
ciudadana, acceso y calidad salud, acceso a 
educación media y superior de calidad, matricula 
cero, continuidad de programas sociales etc.

Somos una nación en permanente conflicto o 
polarización por las posiciones políticas y la lucha 
por el poder. La guerra de los mil días, la violencia 
bipartidista, el bogotazo y últimamente, el 
plebiscito del sí o no por los acuerdos de paz del 
gobierno Santos.
Nuestra historia la define una polarización 
continua. Parafraseando la historia de la 
humanidad, somos esa serpiente que confunde su 
propia cola con la de otro animal y comete 
a u t o c a n i b a l i s m o  s i n  q u e r e r.  U r ó b o r o s 
inconscientes que se esfuerzan inútilmente por 
reaccionar en contra del otro.

La polarización no va a atenuarse pronto ya que 
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muchas de sus causas son indetenibles. Dice el 
politólogo Moisés Naín que “las elecciones en 
Estados Unidos son solo el más reciente ejemplo 
de la polarización que está debilitando a las 
democracias del mundo”. Y el disenso en los 
sistemas democráticos no es malo, es necesario; 
claro que debe existir. A partir de ahí, se pueden 
construir los consensos. Sin lograr esos consensos 

sería muy difícil comprender los procesos de 
desarrollo. Aunque parezca difícil, el rol de 
liderazgo en cada grupo es fundamental y en 
particular, basar las discusiones en hechos, datos 
reales y verificables, alejándonos de las pasiones 
individuales.

Necesitamos más argumentos y menos insultos.  
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“El más terrible de todos los sentimientos, es el 
sentimiento de tener la esperanza muerta”. 
Federico García Lorca

En La guajira, tal como sucedía en la época de la 
colonia con las cédulas reales, se simula la 
obediencia de las medidas cautelares de la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH) y la Sentencia de la Corte Constitucional 
que declaró el Estado de cosas inconstitucional, 
pero no se cumplen. 6 años después del auto de la 
CIDH y a 5 años de la sentencia de la Corte la 
población objeto de este amparo de sus derechos 
sigue a la espera de que se hagan efectivos. 

Como es bien sabido, la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos (CIDH), mediante la 
Resolución 60 del 11 de diciembre de 2015, decretó 
unas medidas cautelares tendientes a “preservar la 
vida y la integridad de niños y adolescentes de 
Riohacha, Uribía, Manaure y Maicao” amenazadas 
seriamente por los flagelos del hambre, la 
desnutrición y el abandono inveterado por parte 
de todos los gobiernos.

Como antecedente es importante resaltar que el 
30 de agosto de 2016 la Corte Constitucional, en 
Sentencia T – 466, teniendo en cuenta que el 
Tratado que ratificó la Convención Americana 
sobre derechos humanos hace parte del bloque de 
constitucionalidad, de ello se sigue que las 
medidas cautelares dictadas por la CIDH son 
vinculantes para el Estado colombiano y por ende 
de obligatorio cumplimiento. Por ello, conminó al 
Gobierno Nacional a proceder en consecuencia. La 
reacción del gobierno Santos, contrariamente a lo 
esperado, fue reticente y en lugar de acatarlas, 
optó por demandar de la CIDH su revocatoria. 

En vista de su flagrante incumplimiento, la Corte 
Constitucional se vio precisada a declarar  el 8 de 
mayo de 2017 el Estado de cosas inconstitucional 
mediante la sentencia T – 302, ordenándole al 
Gobierno tomar medidas prontas y eficaces para 

dar cumplimiento a las medidas cautelares de la 
CIDH y así evitar situaciones tan aberrantes como 
las que dieron lugar a las mismas, le requirió al 
Gobierno Nacional, a través del Auto 207 del 25 de 
mayo de 2017, la expedición de un Documento 
CONPES, el cual debe “reflejar un plan eficiente, 
con soluciones integrales y definitivas a la 
vulneración de los derechos a la vida y la salud de 
dicha población, así como incluir un organigrama 
que detalle, con tiempos razonables y reales, la 
implementación de cada una de las políticas 
públicas definidas”. 

En una respuesta tardía, el Presidente Santos, ya 
con un pie en el estribo, en vísperas de hacer 
dejación de la Presidencia, el 4 de agosto de 2018, 
expidió el Documento CONPES 3944, mediante el 
cual se establece una Estrategia para el desarrollo 
integral del Departamento de La guajira y sus 
pueblos indígenas. Al fin y al cabo, el papel resiste 
todo y este fue su legado. Fue necesaria una nueva 
Sentencia de la Corte Constitucional, la T – 415 de 
octubre de 2018, para recabar del Gobierno 
Nacional su implementación, confirmando un fallo 
en tal sentido del Tribunal Contencioso de La 
guajira. 

Es claro que sólo se entenderá por superado el 
Estado de Cosas Inconstitucional cuando La 
Guajira logre igualar o disminuir la muerte de niños 
a los niveles nacionales. 5 años después de la 
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Sentencia in comento, la muerte de niños está 7 
veces por encima de la media nacional (34,1/4,6), y 
la desnutrición 3 veces más de la media nacional 
(0,89/0,25). De hecho, de conformidad con los 
registros del Instituto Nacional de Salud (INS), en 
el 2021 fallecieron 41 niños menores de cinco años 
por desnutrición. Esto es aberrante y clama al 
cielo!

Según la Veeduría para la implementación de 
dicha Sentencia, hasta el día de hoy no hay un 
avance significativo en la implementación de las 
acciones previstas en el susodicho CONPES. 
Advierte, además, que “el gobierno saliente, en 
cabeza de la consejera para las regiones Ana María 
Palau afirma que ellos dejan una ruta de acción 
para que sea implementada por la siguiente 
administración, sin embargo, la orden era clara: 
estructurar un plan de acción con presupuesto, 
pues la ruta de acción ya estaba determinada 
dentro Sentencia”. Y así, cada gobierno patea la 
pelota hacia adelante. 

Con razón el profesor Cesar Arismendi, miembro 
de la Veeduría, no oculta su desconcierto y 
desconsuelo cuando afirma que “lo que nos quedó 
a la Región, a los voceros, fue un cansancio por el 
proceso desarrollado y, finalmente, no se pudo 
concluir este plan de gestión y lo peor del caso es 
que no hay agenda para el 2022” y, añadiría yo, 
mucho menos para el 2023. 

Cabe preguntarse, hasta cuando tendrá que 
esperar, lo que no da espera, la población objetivo 
de esta Sentencia, que fue recibida como una tabla 
de salvación para el náufrago, que por fin el Estado 
le cumpla. ¿Cuándo será ese cuándo? Ya será el 
p r ó x i m o  g o b i e r n o  e l  q u e  r e s p o n d a  e s t e 
interrogante. ¡Los representantes guajiros y la 
Senadora recientemente elegidos tienen allí uno 
de sus mayores retos!
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Análisis de las nuevas formas de la guerra 
v i s t a s  d e s d e  u n  c o n t e x t o 
omnidimensional hasta la nueva visión 

cognitiva

2.1.- Porque se da la guerra irrestricta en 
América latina

Las causas de la llegada de la guerra irrestricta 
empiezan con el concepto de “ir más allá de los 
límites”, sobrepasando todos los tetros de 
operaciones presentes en los estados de América 
latina y ajustándose a las leyes de la confrontación 
armada y no armada cuando se lleva a cabo la 
guerra con combinaciones. De este modo, 
obtenemos un concepto completo, un método de 
guerra completamente nuevo denominado” la 
guerra combinada y modificada que va más allá de 
los límites de las partes (“pian zheng shi chao xian 
zuhe zhan” 0252 2973 1709 6389 7098 4809 0678 
2069).

En términos de la teoría, “ir más allá de los límites” 
no debería implicar ningún tipo de restricciones, ir 
más allá de todo. Pero en realidad, superar límites 
irrestrictamente es imposible de lograr. Cualquier 
superación de límites sólo puede ser hecho con 
ciertas restricciones. Esto es, “ir más allá de los 
límites” seguramente no equivale al “sin límites”, 
solamente a la expansión de “limitado”. Esto es, ir 
más allá de los límites intrínsecos de una cierta 
área o dirección, y combinar oportunidades y 
medios en más áreas o en más direcciones, de 
modo a alcanzar un objetivo propuesto. Estos 
comportamientos van de la mano con las 
corrientes ideológicas que vienen haciendo 
carrera en los países del continente  americano los 
cuales plantean unos escenarios bélicos en donde 
mediante la combinación de todas las formas de 
lucha han tratado de homogenizar fuerzas 
enfrentando el poder legítimo de los estados 
representados en sus fuerzas armadas mediante la 
utilización de métodos subversivos generando 

todo un coctel  de nuevas amenazas a la 
legitimidad y al orden social y lógicamente a la 
seguridad nacional desde el inicio de la pandemia 
COVID-19 se viene desarrollando y ejecutando la 
denominada “revolución Molecular disipada” Esta 
no es más que la definición de “ guerra combinada 
que va más allá de los límites.”

Con el método de guerra irrestricta “más allá de los 
límites” cuya principal característica, en su 
propósito más relevante es armar y mezclar juntos 
más medios para generar un escenario de 
confrontación en un espectro más amplio que el 
propio problema. Por ejemplo, cuando la 
seguridad nacional es amenazada, la respuesta no 
es simplemente una cuestión de seleccionar los 
medios para confrontar a las fuerzas legitimas del 
estado militarmente, pero más bien es una 
cuestión de disipar la crisis a través del empleo de 
“combinaciones supranacionales.” 

Es así como en Chile y Argentina se ha dado una 
importación de colectivos revolucionarios de 
carácter bélico terrorista los cuales se han 
constituido en actores principales de criminalidad 
generando las condiciones de inestabilidad a la 
seguridad lo cual propicia un estado final deseado 
para los intereses de las corrientes revolucionarias 
de izquierda, que buscan a toda consta sembrar el 
caos y la zozobra y así mediante la intimidación 
ganar adeptos restando toda la legitimidad del 
estado y subvirtiendo el orden ya que con apoyo 
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económico internacional se hacen legítimos a la 
luz del ambiente internacional amparados en los 
derechos humanos y el derecho internacional 
humanitario. En síntesis, mediante la adopción de 
esta importante estrategia de lucha lograran 
cumplir sus propósitos ideológicos expansionistas 
de izquierda en todo el continente.

Quizás no mucha gente se haya dado cuenta, pero 
los factores descriptos anteriormente nos 
conducen hacia una era de transformación en la 
cual los grandes poderes políticos están cediendo 
a  la  pol í t ica  supranacional .  La  pr incipal 
característica de esta era es que es transicional: 
muchos indicadores de ello están surgiendo, y 
muchos procesos recién están comenzando. El 
poder nacional es una parte principal, y el poder de 
l a s  o r g a n i z a c i o n e s  s u p r a n a c i o n a l e s , 
multinacionales y no estatales son la otra parte 
fundamental, y el veredicto sobre el cual se jugará 
el rol principal en el escenario internacional 
todavía está por ser mostrado. Por otro lado, las 
grandes potencias todavía desempeñan un papel 
dominante. En particular, la gran potencia 
mundial, los Estados Unidos, y las grandes 
potencias económicas como Japón y Alemania, y 
el naciente poder de China, y la creciente búsqueda 
de la hegemonía del poder de Rusia, están todos 
intentando ejercer sus propias influencias en la 
situación general. Por otro lado, existen grandes 
potencias con visión de futuro que ya han 
empezado claramente a pedir prestado el poder 
de los jugadores supranacionales, multinacionales 
y no estatales para redoblar y expandir sus propias 
influencias. Se dieron cuenta que no pueden 
alcanzar sus objetivos confiando solamente en su 
propio poder militarizado. 

De acuerdo al lo anterior, la guerra irrestricta, 
convirtiéndose en una dimensión que modifica el 
modelo bélico, se ejemplifica a través de la 
historia, lo que puede ser determinado con la 
evidencia empírica en América Latina, así se 
clarifica con la economía local de países como 
Venezuela, siendo víctimas de bloqueo de bienes, 
donde EE.UU sanciona a sus funcionarios, el 
castigo a los productos de exportación a Ecuador; 
o al hablar del bloqueo comercial de Cuba que 
históricamente ha traído un acercamiento a la 
guerra irrestricta no avisada, sino actuada, y el 
incremento del precio del petróleo, son el ejemplo 
claro de facetas de la guerra irrestricta en los países 
que son afectados sin el uso de métodos militares, 

sino con la puesta en marcha de acciones que 
entorpecen el buen funcionamiento del enemigo. 
No obstante, el internet trajo nuevas dinámicas 
sobre la ciberseguridad, porque prioriza las vías 
diplomáticas como principales elementos político-
estratégicos que se abren a un panorama de 
mandos políticos y militares que ha evolucionado 
con el paso de los años y se acuña a una 
consecuencia irrestricta que va de acuerdo a los 
intereses desde lo social y tecnológico. 

En países del medio oriente, para Acuña y Barreno 
(2018), no se puede olvidar las intenciones de 
China de querer disputar el dominio global con los 
EE. UU, empleando una guerra, considerada como 
una prudente, discreta y comprometida con una 
lucha constante de sus propios intereses. Del 
mismo modo, en su marco estructural, se puede 
observar la influencia que tienen las diferentes 
batallas políticas y sociales que, no requieren el uso 
de armas, ni amenazas, ni la letalidad de los 
asesinatos, sino, una dimensión estratégica que no 
provoque muertes físicas, sino que debiliten la 
voluntad de lucha y actitud de combate 
definitivamente. 

Es decir, el uso de la ciberguerra, es una derivación 
de la guerra irrestricta, porque tampoco provoca 
aparentemente la  muerte  f ís ica,  s ino la 
devastación de los recursos, logística, mando y 
administración de un ejército, grupo o enemigo. 
Por lo tanto, cuando este menos se lo espere, es 
posible vulnerar sus defensas, sin utilizar métodos 
convencionales bélicos, ya eso no atenta contra los 
derechos humanos y permite enfrentar con 
intel igencia  los  intereses  de una nación 
aprovechando el mundo virtual y mejorando los 
escenarios. 

2.2.- - La expansión y Conceptos de las 
guerras irrestrictas, omnidimencionales y 
multimodales

La expansión del dominio de la guerra es una 
consecuencia necesaria del siempre creciente 
ámbito de la actividad humana, y los dos están 
entrelazados. La comprensión de la humanidad de 
este fenómeno siempre se ha quedado atrás del 
mismo. Aunque desde hace tanto tiempo como 
Cao Gui (héroe del periodo de la primavera y 
otoño) y tan recientemente como Collins (John M. 
Collins, autor de Gran Estrategia: Principios y 
Prácticas) han existido quienes poseen visión de 
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futuro con una capacidad de entendimiento 
superior, quienes en diversos grados señalaron las 
relaciones mutuamente restrictivas entre los 
varios dominios de la guerra, hasta ahora la 
mayoría de las personas involucradas en la guerra 
consideraron todos los dominios no militares 
c o m o  s i e n d o  a cc e s o r i o s  p a r a  s e r v i r  l a s 
necesidades militares. La estrechez de su campo 
de visión y su dificultad de su manera de pensar 
restricta al desarrollo de la batalla en el campo y los 
cambios en la estrategia y tácticas dentro del 
mismo dominio. 

También, de Kutuzov incendiando Moscú (antes 
de abandonarla en 1812), sin piedad destruyendo 
más de la mitad del país en la estrategia de 
fortalecer los trabajos de defensa y dejando los 
campos 

en ruinas como su manera de enfrentar a 
Napoleón; al bombardeo masivo de Dresden y la 
destrucción de Hiroshima y Nagasaki, causando 
un sin número de víctimas civiles en la búsqueda de 
una victoria militar absoluta; a las proposiciones 
estratégicas de “la retaliación masiva” y “la 
destrucción mutuamente asegurada;” ninguno de 
estos rompió este molde. 

Ahora es tiempo de corregir ese error de 
tendencia. La gran fusión de las tecnologías está 
presionando a los dominios de la política, de la 
economía, de lo bélico, de la cultura, de la 
diplomacia, y de la religión a que se superpongan. 
Los puntos de conexión están listos, y la tendencia 
hacia la emergencia de varios dominios está muy 
claro. 

A partir de lo anterior, es importante analizar que, 
esto la influencia de la gran tendencia de la 
concientización los derechos humanos sobre la 
moralidad de la guerra. Todas estas cosas están 
haciendo más y más inútil la idea obsoleta de 
confinar a la guerra en el dominio militar y utilizar 
el número de víctimas como medio para la 
intensidad de una guerra. La guerra está ahora 
escapando a los límites de la masacre sangrienta, y 
está exhibiendo una tendencia hacia el bajo 
número de víctimas, o incluso hacia ninguna 
víctima, a pesar de su alta intensidad. Esto pone en 
contexto la importancia de la información y el 
conocimiento para ganar la guerra, guerra 
financiera, guerra comercial, y otras formas 
enteramente nuevas de guerra, nuevas áreas que 

han surgido en el dominio de las guerras. En este 
sentido, no existe en la actualidad ningún dominio 
donde la guerra no se pueda ser utilizada, y casi no 
hay ningún dominio que no tenga un patrón de 
guerra ofensivo basado en lo bélico.

De acuerdo a lo anterior, para Marín (2014), el 
proceso informativo no es independiente de la 
sociedad en la que se desarrolla, pues es punto de 
partida y de llegada simultáneamente, de manera 
que está condicionado tanto a las dinámicas y 
relaciones de poder, como a los conflictos 
existentes entre las diferentes esferas sociales. En 
este sentido, la suprema objetividad frente a los 
juicios de valor es, por lo menos, una tarea difícil. 
Bourdieu resume claramente el fenómeno que se 
produce con la participación del  sistema 
informativo en la esfera pública.

Por lo cual, es posible analizar la influencia que 
tiene el dominio de la información como una 
magnitud en la vida pública que genera poder 
político y da una dinámica legítima que accede a 
hechos susceptibles como fuentes de fusión 
masivas que se materializan en un discurso oficial 
que difiere del poder estatal dentro de los 
monopolios informativos, por lo que el rol de la 
política, también se adentra en un panorama que 
evalúa y considera los hechos que reproducen 
esquemas de la sociedad que garantizan el 
mantenimiento del statu qui político-económico y 
de forma simbólica, así la guerra se transforma en 
un proceso basado en la inteligencia y la 
dominación al enemigo.

Combinaciones Supra- Dominio (Chao Lingyu 
Zuhe 6389 7325 1008 4809 0678) (Combinaciones 
Más Allá del Dominio del Campo de Batalla) 
“Dominio” es un concepto derivado del concepto 
de territorio y utilizado para delinear el ámbito de 
las actividades humanas. Visto en este sentido, el 
dominio de la guerra es la demarcación del ámbito 
d e  l o  q u e  e s  a b a r c a d o  p o r  l a  g u e r r a . 
C o n j u n t a m e n t e  c o n  e l  c o n c e p t o  d e 
“combinaciones supranacionales”, la idea de 
“combinaciones supra dominio” que proponemos 
también es una forma abreviada. Para ser exactos, 
estos términos deberían ser seguidos con las 
palabras “de acciones en guerra” si queremos dar 
el significado total de la intención de estos 
c o n c e p t o s  q u e  e s t a m o s  c o n s t r u y e n d o  y 
empleando. Esto es para dejar claro la cuestión de 
visualizar que “supra combinaciones” implica 
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movido por pensamientos más allá de los límites 
confinados al ámbito de la guerra y sus acciones 
conexas.

De acuerdo a lo anterior, se pueden considerar los 
principios a continuación para ver qué pueden 
aportar a la “guerra combinada más allá de los 
l í m i t e s ” ,  l o  q u e  t r a e  c o n s i g o  u n a 
Omnidireccionalidad que va enfocada en factores 
que guardan estricta relación con la victoria en la 
guerra. 
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Estadísticas, Factores de riesgo y prevención.

El cáncer de próstata es la segunda neoplasia más 
frecuentemente diagnosticada en varones en 
Europa y América. En nuestro país el cáncer de 
próstata se sitúa como la enfermedad más 
incidente en hombres y, dependiendo de la fuente 
consultada, se ubica entre la segunda y tercera 
causa de muerte por cáncer en el sexo masculino.
Los factores de riesgo son: 

- La edad avanzada.

- La raza negra.

- Factores genéticos/hereditarios. 

- Dieta baja en frutas y verduras.

Como estrategias para prevenir esta enfermedad 
se ha encontrado que mantener estilos de vida 
saludable, un peso adecuado, no fumar, hacer 
ejercicio entre 3 y 4 horas a la semana y llevar una 
dieta balanceada limitando el consumo excesivo 
de carnes rojas, reduce el riesgo de padecerla. A la 
f e c h a  n o  h a y  m e d i c a m e n t o s ,  c o m p l e j o s 
vitamínicos u otros complementos alimentarios, 
que hayan demostrado reducir el riesgo de 
padecer esta enfermedad.

Para la detección temprana de esta enfermedad, 
lo cual es imprescindible para lograr su curación, se 
recomienda, la medición del antígeno prostático 
específico (PSA) para mayores de 50 años o de 45 
años en aquellas personas que tengan historia 
familiar significativa de mayor riesgo (consultar a 
su médico). 

El cáncer de próstata, de manera habitual se 
sospecha, ante la presencia de niveles elevados del 
antígeno prostático específico. 

En países del primer mundo, casi el 90% de los 
pacientes, se diagnostica en estadios localizados 
de la enfermedad. En pacientes con acceso 
reducido a estrategias de detección temprana, los 
síntomas pueden ser: 

- Ardor para orinar.

- Orinar muchas veces, poca cantidad.

- Tener urgencia para orinar.

- Sangrado con la orina.

- Orinar varias veces en la noche.

Ante cualquiera de estos síntomas, se recomienda 
acudir al  médico para establecer un plan 
diagnóstico y un tratamiento. La mayoría de las 
veces,  no se tratará de cáncer,  pero,  es 
fundamental consultar para detectar a tiempo.

La gran mayoría  de las  personas que se 
diagnostican a tiempo, logran la curación, es 
importante que las personas, sean conscientes de 
esta enfermedad, exijan atención médica de 
manera preventiva y consulten de manera 
oportuna ante la aparición de cualquier síntoma 
urinario.
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Allá en Carrizal, jurisdicción de La Junta, La 
G u a j i r a ,  e n  u n a  p e q u e ñ a  c a s a  d e 
bahareque con las bases carcomidas por 

las lluvias y la ruina, nació la noche del domingo 26 
de mayo de 1957, Diomedes Díaz Maestre.

Sus padres Rafael María Díaz y Elvira Maestre, eran 
pobres. Él trabajaba en las labores agrícolas y ella 
haciendo mochilas de fique y otros quehaceres, 
lograban ganar para el sustento de su numerosa 
familia. Sin embargo, eso no alcanzaba y entre los 
vecinos se escuchaban los comentarios. “Por el 
fogón de los Díaz pasan las lagartijas”.

En medio de esas vicisitudes que entrega la vida 
creció Diomedes Díaz, quién pasó por variados 
oficios como cuidador de fincas, comprador de 
café, vendedor de chivos, de carbón y mensajero 
en la emisora Radio Guatapurí de Valledupar.

La vida de 'Diome', como lo llamaba su mamá, 
estuvo atada al campo, pero sus padres que vivían 
en Carrizal, luego se trasladaron a La Peña y 
cuando Diomedes tenía 10 años, dieron el salto a 
Villanueva, La Guajira.

Ese salto fue definitivo para Diomedes que 
comenzaba a dar sus pininos en el campo del 
folclor y componía algunos versos. La primera 
canción que cantó en público fue el corrido 'Juan 
Charrasqueado'. Lo hizo en la escuela de 
V i l l a n u e v a ,  r e c i b i e n d o  a p l a u s o s  d e  s u s 
compañeros.

Voy a cantarles un corrido muy mentado
lo que ha pasado allá en la hacienda de la flor,
la triste historia de un ranchero enamorado
que fue borracho parrandero y jugador.

Todo transcurría normal en los quehaceres 
cotidianos hasta que Elvira con Rafael tuvieron un 
serio disgusto, porque él tomaba y mujeriaba. Ella 
decidió retornar a La Junta. Fueron muchos días de 
disgusto, hasta que, con motivo de la fiesta de la 
Virgen del Carmen, todo volvió a la normalidad.

Diomedes, en su pueblo comenzó tímidamente a 
cantar en las parrandas y la mayoría de veces 
recibía burlas y desprecios. All í  surgió el 
remoquete de 'El chivato', porque cantaba 
desafinado. Tiempo después a su llegada a 
Valledupar la historia se repitió, pero él armado de 
paciencia, carisma y talento demostró sus 
inmensas ganas de triunfar.

De esta manera, sus primeras canciones 'La negra' 
y 'El cantor campesino', se las grabaron Jorge 
Quiroz y Luciano Poveda. Después vino el célebre 
canto 'Cariñito de mi vida', grabado por el 
acordeonero Emilio Oviedo con el cantante Rafael 
Orozco, quien lo bautizó como 'El Cacique de La 
Junta'.

De ahí en adelante su historia musical es 
ampliamente conocida al grabar 36 trabajos 
musicales con los acordeoneros Náfer Durán, 
Elberto 'El Debe' López, Nicolás Elías 'Colacho' 
Mendoza, Juancho Rois, Gonzalo 'El Cocha' 
Molina, Iván Zuleta, Franco Arguelles, Juancho de 
la Espriella y Alvaro López.

En su larga carrera musical recibió 22 discos de oro, 
23 de platino, 13 discos de doble platino, tres discos 
de quíntuple platino, un disco de diamante y el 
Premio Grammy Latino.
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Primera novia

Su paisana Martina 'La negra' Sarmiento, fue la 
primera novia de Diomedes. A ella le escribió una 
carta donde le expresaba todo su amor. En sus 
apartes le dijo. “Negra, no te imaginas la falta que 
me haces. Yo quisiera estar al lado tuyo, pero sabes 
que no puedo. Me falta tiempo mi amor, y mi 
c o n s u e l o  e s  q u e  t ú  s e a s  m i  c o m p a ñ e r a 
eternamente, para recuperar el tiempo perdido. Te 
recuerdo Martina, no te borras de mi mente. 
Siempre estoy pensando en tí y te aconsejo que no 
le pares bolas a aquellos que les causa envidia 
nuestra relación”. Después de esto el amor le fluyó 
a borbotones, se expandió como sus cantos 
viniendo a su vida más mujeres.

A cada mujer además de palabras bellas le 
regalaba versos, canciones y también hijos. En ese 
listado están Bertha Mejía, con quien tuvo su 
primera hija, Rosa Elvira; Martina 'La negra' 
Sarmiento, Patricia Acosta, Dennis Aroca, Alix 
Ramírez, Betsy Liliana González, María Niño, 
Beatriz Franco, Eucaris Guerra, Yennis Bolaños y 
Consuelo Martínez.

Genio y figura

A Diomedes, la gran figura de la música vallenata, 
sus actos buenos, regulares o malos, se los 
aplaudían sus seguidores quienes le perdonaban 
todo y salían a decir. “Ese es Diomedes. Ese es mi 
Cacique”.

De otra parte, en las entrevistas que concedía la 
mayoría de veces eran polémicas porque no tenía 
pelos en la lengua para dar a conocer su 
pensamiento.  Otras  veces hacía  algunas 
reflexiones en sus canciones, como cuando dijo: 
“Por eso es que la vida es un baile que con el tiempo 
damos la vuelta”, o la que recuerda a los amigos 
que partieron para la eternidad: “Los hombres 
buenos cuando mueren, del cielo nos miran todos 
los días”.

También en una de las entrevistas se le preguntó 
sobre el tipo de mujer que le gustaba. Sin pensarlo 
mucho respondió. “Las mujeres que a mí más me 
gustan son las del servicio doméstico. Ellas son 
buenas, sanas y nobles”.

Indiscutiblemente Diomedes era el ídolo de 
multitudes porque donde llegaba llamada la 
atención, llenaba escenarios y hasta hacía 
aseveraciones de la vida y la muerte que dejaba, 
“Tirando cabeza a todos”, como señaló el seguidor 
Walder Javier Fernández, conocido como 'Waja'.

Este es un ejemplo: “Yo pienso en la muerte todos 
los días. No quiero morirme y le saco el cuerpo a 
cada rato. Si uno sirviera más muerto que vivo, yo 
me muriera hoy, pero enterrado bajo tierra y con 
estos calores”. Definitivamente 'El Cacique de La 
Junta', fue genio y figura hasta la sepultura…

La canción de todos los días

Diomedes Díaz, a todo le compuso canciones, 
pero dejó una que nunca ha dejado de sonar. 'Tu 
cumpleaños', esa que acompaña a los que suman 
un año más de vida, cuyo detalle los hace reír y 
hasta llorar de la emoción.

Y que los cumpla feliz muy feliz
tus amistades llegamos aquí,
pa' compartir esa gran bendición.
Y yo te vine a cantar esta canción
y te deseo mucha felicidad.
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En ese contexto de la vida de Diomedes Díaz, 
apareció su hija Rosa Elvira Díaz Mejía, “La mayor 
de esta familia tan bonita”, como lo dijo su papá en 
uno de sus célebres cantos. “Todos los recuerdos 
de mi papá están juntos, desde aquel detalle 
siendo niña que me regaló unos areticos de oro y 
hasta me hizo una canción. Siempre primó su amor 
paternal extendido a mi hija María Sofía”

Al avanzar los recuerdos llega el poeta José 
Atuesta Mindiola, quien escribió lo siguiente 
respecto a 'El Cacique de La Junta'. “En sus viejos 
momentos de esplendores, Diomedes ese 
admirado cantante,  describió de manera 
fascinante a sus padres humildes labradores. Y 
siempre hacía alarde de sus labores, repasando sus 
ilusiones de infante, donde posaba en el espejo 
triunfante del extenso gremio de los cantores”.
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“He vivido la mayor parte de mi vida en 
Bogotá, pero, yo soy muy de aquí, una vez 
me puse a escribir, a mí me gusta escribir, 

esos intentos de poesía que tu encuentras en mis 
canciones es porque yo escribo mucho, escribo a 
lápiz y después busco la forma de meterla en las 
canciones. Yo una vez escribí un fragmento, no sé 
cómo se llama eso, un ensayito, no sé, se llama El 
“Monólogo del Patio” y que entre otras cosas dice 
esta frase: “Si hay un lugar del planeta al que 
pertenezco, en cuerpo y alma es a este” yo soy 
muy juntero. ¡Muy juntero!!” dijo Jacinto Leonardi, 
con una expresión corporal que gritaba su muy 
grande verdad, como la mía, vi en su rostro el 
orgullo, de cuando yo digo: ¡Yo soy peñera!! ¡Eso lo 
dice la boca porque es el órgano que puede 
hacerlo, pero se expresa con el alma!! 

Cuando Grabó Diomedes No Sé Qué Tienes Tú y 
eso fue una locura ya nunca más fui el pelao tímido 
de aquel centro literario que tomo el nombre de 
Tomás Darío, para presentar su canción. 

-Tímido, pero encopeta'o, no dijiste que era de 
cualquier compositor, Tomás Darío Gutiérrez, 
¡nada más!! ¡La tenías Clara, bien sabías lo que 
producias!! Nos reímos del atrevimiento y 
comentamos el momento. 

Te decía que cuando Diomedes me sacó del 
anonimato, Lucho (Luis Mendoza Sierra, de los 
mejores periodistas del país. Peñero.) creo que no 
era Comunicador, todavía no se había graduao' y 
me llamó pa' haceme una entrevista; él trabajaba 
con Lolita Acosta en el Diario Vallenato, fue la 
primera entrevista que me hicieron a mí en la vida y 
me la hizo Lucho y me preguntó, que donde hice la 
primaria y le dije: “tú me conoces Lucho, tú sabes 
que soy más juntero que El Salto”. Y así lo escribió 
Lucho en el periódico.  

– Cuantas canciones escritas hay en tu alma de 
Poeta? Le pregunté en su propio lenguaje y nos 
reímos

- Canciones? Bueno Grabadas debo tener como 
unas 60, No son muchas, yo no creo que haya 
completado 100 canciones, entre grabas e 
inéditas, yo he sido muy honesto por décirlo de 
alguna manera. Yo jamás he hecho nada forzado, 
yo he esperado que las canciones me busquen, yo 
dejo que ellas lleguen cuando quieran, cuando te 
pones a buscá y hacerlas a la fuerza puedes hacé 
cosas que no debes hacer, las obras no hay hacerlas 
a la fuerza, porque se cae en la mediocridad. Yo soy 
muy crítico, me hago control de calidad yo mismo, 
por eso la obra es pequeña. Pero no es mi objetivo 
tener una extensa obra, más bien una obra que 
trascienda, dejar un legado.  ¿Cómo haces tú pa 
desaparece a Davinchi a Picasso a García Márquez 
del planeta del arte?  es imposible, su obra es 
inmortal. Porque son originales únicos sus obras.    
Dijo en tono muy firme Leo.  Y es que su obra sido 
una obra en progreso, no hay una sola canción de 
Leonardi que no sea una joya musical. De El 
Soñador, primera canción que le grabaron, a Alas 
de Ángel, que aún no sale al público, vemos la 
evolución del aprendiz de poeta a un poeta 
consagrado, ¡Sin duda!

Le conté a Leo, que la canción Vivo Enamorado De 
Ti, era una canción especial para mí, empezamos a 
cantarla

“Yo vivo enamorado de ti, así como vive el día del 
sol, como los poetas del amor y de las flores El 
colibrí (bis)…  ojalá nos alcance el cariño, porque 
vendrán los mejores tiempos...Mira como han 
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pasado los años y el amor sobre vive en silencio, 
siento que no me alcanzan las manos para este 
amor inmenso, traigo el alma repleta de amor y el 
corazón contento”.   Leo, esa es la canción que 
todos los años le cantó a mi papá el 4 de mayo, día 
de su cumpleaños.  Es la canción de fondo del 
vídeo que les hice en pandemia porque no pude ir a 
cantarle; la misma que espero cantarle, hasta que 
los dos estemos viejitos. junto con Las Cosas Mías, 
Vivo Enamorado es la canción que canto cuando 
mi círculo íntimo me pide que cante.

 – y tú cantái bien!!  

 - De atrevía me pongo a cantar y hay a quien me 
escuché, ¡que es lo mejor!! Leo, te decía que Vivo 
Enamorados es la canción con la que abro una 
conferencia de parejas o un discurso sobre el amor. 
Es la canción que canto siempre que canto un 
vallenato.  Me asisten todas las razones que 
puedan existir:  porque es hermosísima!! Porque 
describe a un alma capaz de amar al máximo, sin 
miedos, con esperanza, el sentimiento que toda 
mujer espera del hombre que la ama; porque Beto 
Villa le hizo una entrada musical que estremece el 
alma,  y  sobre todo, lo más importante: porque 
me la sé, (jajaja nos reímos a carcajada ) es el 
último LP que me prendí (me los aprendía todos y 
si eran de Villazón más rápido), al año siguiente 
Jesucristo tuvo el fino detalle de alcanzarme, justo 
antes que el vallenato se fuera volviendo lo que es 
hoy, y le agradezco tanto! ¡Muchacho! ¡Tú no te 
imaginái!! Yo aprendiéndome “Pero a ti qué te 
pasó, ¿qué tren te atropelló? ¿Qué viento te llevó? 
¿Quién fue que te acabó? Me duele verte así, ¿Qué 
bruja te besó? ¿Qué tren te rastrilló? ¿Qué haces 
por aquí?”  ¡Dios es bueno!! Nos reímos a 
carcajada trayendo canciones como esa.  Me 
acordé de Jimmy Salcedo Le pregunté a Leo 
¿Cómo nació esa canción? 

- Yo conocí a Olga Lucía, y se me hizo perfecta para 
mí, ¿oite? tanto que se convirtió en mi esposa y la 
mamá de mis dos únicas hijas, que son mis dos 
mejores canciones. Pero duramos 7 años de 
amores, fue una época hermosa, pero Olga veía 
que se pasaba el tiempo y yo no decía las palabras 
mágicas, así que un día me dijo: “Bueno Leonardi, 
ya nosotros llevamos 7 años de novios y yo no veo 
que esta relación tomé rumbor…” tú sabes el 
discurso que buscaba que yo me definiera, me dio 
ultimátum,  se me puso sería y fue cuando me 
“nació” esa canción, cómo queriéndole decir “si 

han pasado los años pero el amor está intacto y 
creciendo”… y fíjate que esa canción salió justo en 
el años que nosotros nos casamos, para el mismo 
mes. No fue planeado, creo que fue un detalle de 
Dios...

-Porque se acaba una relación con un sentimiento 
tan fuerte?

 - Lo que pasa es que yo me casé con una mujer que 
es tercera generación de cristianos evangélicos, 
para los que el evangelio no es una religión, es una 
convicción, un estilo de vida.   Y también, ¿sabes 
por qué?   Esta es una conclusión que yo tengo de 
mí; nosotros crecimos en un entorno totalmente 
machista, mis abuelos, mis tíos tuvieron hijos fuera 
del matrimonio, aquí la poligamia desde el punto 
de vista masculino era una vaina, los hombres 
podían mirar a las mujeres que les diera la gana, 
pero la mujer de él, era su hembra y a mí me criaron 
pa' tené una mujer, que fuera mía, que yo fuera su 
único hombre, pero la fui a buscar al lugar 
equivocado, me la encontré en una iglesia, en un 
entorno conservador, ella respetuosa de Dios, 
convencida.  Así que esa unión en un “yugo 
desigual”, entre un hombre, un chivo de la 
provincia, con una mujer criada así, se complicó. 
Creo que se cansó de perdonarme, y yo reconozco 
que esa mujer me ama, me ama porque yo lo sé. 
Pero yo fallé…  Doy gracias a Dios porque me casé 
con la mejor, si yo tuviera que volver a elegir una 
mujer para casarme sería mi esposa, Olga Lucía… 
aquí donde estoy no nos hemos divorciado. Claro 
que yo tengo otro proyecto de vida, otros planes, 
otra persona.

- Y ella?   
- No. Ella no.
 – Y si el plan de Dios es reunirlos de nuevo?  
- ¡Erda!!, ahí si no digo Nada. Dios es Dios. 
- Vamos a terminarla de canta pué. Lo saqué del 
apuro en que metí a sus pensamientos, él sabe 
cómo cristiano, bautizado y convencido, temeroso 
de Dios, que Dios es soberano. 
– Vamo

“Me gustan mis canciones así, cuando hablan 
bonito del amor, yo quise conservar un jardín y 
hoy solo sobrevive una flor.  La más bella de todas 
las flores habita solitaria en mi alma radiante 
nadie puede arrancarla, ¡ay! Ni pueden marchitar 
mis amores. Mira como han pasado los años…” 
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Desde muy niño sentí un respeto profundo, 
supremo, reverencial por las personas a 
las que les gustaban los libros.  Me los 

imaginaba en contacto cercano con la sabiduría, 
los homologaba con los personajes de las historias 
empastadas entre la portada y la contraportada y 
les atribuía una bondad semejante a la de los 
santos de mi libro de catecismo.

El señor Andrés Rafael Cuesta Márquez era uno de 
esos lectores inalcanzables para mis sueños 
infantiles de amigo de los libros. Su biblioteca 
poseía un número tan voluminoso de ejemplares 
que si se convirtieran en ladrillos habrían 
alcanzado para construir un edificio tan grande 
como el Maicao Juan Hotel, que era la mole de 
cemento más grande que habíamos alcanzado a 
conocer en la plenitud de nuestros diez años.

N o t é  a d e m á s  o t r o  d e t a l l e  n o  m e n o r,  l a  
presentación de cada libro era de una belleza 
singular. La gran mayoría contaba con empaste en 
tapa dura y no pocas habían sido ornamentadas 
con hilos de oro o finas hebras de plata. Alguien, 
me imagino yo doña Rosario su esposa, había 
organizado los anaqueles apegada a una simetría 
rigurosa de colores y tamaños en un enorme y 
lujoso estante fabricado por algún refinado 
carpintero de esos honrados y formados en el 
respeto a las concepciones artísticas de su oficio.

Cuando en algunas de las clases nos hablaron de la 
exuberante belleza y la amplitud de la Biblioteca 
de Alejandría, me imaginé que debía ser un lugar 
bastante parecido a la sala de la casa de mis 
amigos los Cuesta y recé esa noche para que nunca 
tuviera un final como el colosal centro de la cultura 
universal bautizada en homenaje a Alejandro 
Magno.

Mi cercanía con los hijos del señor Andrés  no me 
alcanzó para ser su amigo pero sí para adquirir la 
condición de ser su admirador secreto. En lo íntimo 
de mi ser reposaba un aprecio único y se construían 

las imágenes de un hombre feliz sentado en una 
cómoda mecedora, durante una fresca tarde de 
lluvia, disfrutando de horas de buena lectura y de 
una taza de humeante café recién preparado.

El dueño de la más bella biblioteca privada de 
nuestro pueblo se gestó en el vientre de la señora 
Delia Márquez, esposa de Jinés Cuesta. Nació el 16 
de septiembre de 1924 en una calle tradicional de 
Riohacha, la ciudad que más colonizadores le 
aportó a Maicao en su etapa de crecimiento.

E n  l o s  a ñ o s  d e  s u  j u v e n t u d  A n d r é s  s e 
desempeñaba como perito en joyas y relojería un 
arte de familia aprendido de los ancestros por 
varias generaciones.

En 1950 su olfato para el comercio y el espíritu 
aventurero lo llevan a emprender viaje hacia 
Maicao. En el floreciente pueblo de la frontera se 
desarrolla su espíritu emprendedor. Hizo varios 
viajes a Aruba, isla proveedora de Maicao, con 
fi n e s  c o m e r c i a l e s .    D i c h o s  v i a j e s  y  s u s 
emprendimientos no pudieron alejarlo de su 
vocación inicial de joyero, profesión que ejercía en 
un taller ubicado en casa.

En 1953 contrae matrimonio con una linda 
muchacha llamada Rosario Siossi López con quien 
había tenido amor a primera vista. Se juraron amor 
eterno y  fundaron una sólida familia en la que 
nacieron sus ocho hijos: Farid, Andrés Rafael, 
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Harvi, Freda, Hernán, Eder y Omar Cuesta Siossi. 

Para Andrés  “El Negro Cuesta” no había dicha y 
alegría más grande que ver nacer a sus hijos y sus 
nietos.   En su filosofía de vida la familia eran sus 
hijos y, por extensión, los hijos de ellos.  Dios le 
permitió cumplir el sueño de tener una casa 
grande, en la que se reunieran sus muchos hijos y 
nietos. La casa grande del barrio San Martín fue 
para él un remanso de paz y un manantial de 
enormes alegrías.

Además de su amor a la lectura tenía otras 
aficiones como las buenas tertulias y cantar en las 
reuniones con los amigos. Además, era un viajero 
incansable: a lo largo de su vida compró tiquetes 
para Curazao, Aruba, Venezuela y Panamá.

Desde 1954 cuando cumplieron su primer 
aniversario de bodas Andrés y Rosario celebraron 
una misa de acción de gracias, ceremonia que se 
efectuó por última vez en 2002 época en que el 

dueño de la biblioteca de mis sueños partió hacia la 
eternidad cuando contaba con setenta y ocho años 
de edad. Fueron cuarenta y nueve años y tres 
meses ininterrumpidos de amor y felicidad y se 
cumplió la sentencia del sacerdote que los casó y 
les auguró un matrimonio “hasta que la muerte los 
separe”.

¿Y la Biblioteca? Ahí está, ahora con más libros que 
antes, porque el periodista Harvey Cuesta Siossi es 
un lector tan bueno como su padre. A él, a la familia 
Cuesta Siossi y a los directivos de la cultura en 
Maicao y La Guajira, les propongo que la declaren 
patrimonio de la ciudad y lleve, por supuesto, el 
nombre de su fundador.

Mientras eso ocurre me refugio en la nostalgia de 
aquellos tiempos de la infancia en que pensaba 
que la Biblioteca de Alejandría era una colección de 
libros tan grande como la del señor Andrés Cuesta 
Márquez.
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Job  capítulo 3

Hasta este momento Job no había abierto su boca 
para quejarse, a pesar de la pérdida de sus hijos y 
sus posesiones. Sin embargo, se puede leer en este 
capítulo como su dolor comenzó a hablar por él. 
Después de siete días y siete noches, Job rompió el 
silencio y realmente son enérgicas sus palabras. 

De todo lo expresado por él, me centraré en el 
versículo 20 y 21; y es que contrario a lo que 
podríamos pensar la pregunta que se plantea en 
estas líneas, en la actualidad son más recurrentes 
de lo que creemos. 

»¿Por qué permite Dios que los sufridos vean la luz? 
¿Por qué se les da vida a los amargados? Anhelan 
estos una muerte que no llega, aunque la buscan 
más que a tesoro escondido… Job 3:20�-�21 
NVI���

Muchas veces he escuchado ¿por qué Dios permite 
la miseria, el abuso, la violencia, el sufrimiento?,  
yo misma a los 10 años llegué a preguntarle a Dios 
¿dónde estaba cuando murió mi padre? ¿Por qué 
permitió este sufrimiento? ¿Por qué no hizo nada? 
Hablar desde el dolor, la angustia y la amargura del 
corazón, es inevitable cuando atravesamos 
momentos de desesperación.

Incluso, puedo inferir que Job se sentía solo y 
desamparado por Dios, creía que tal vez nadie 
podía ayudarlo, aún su esposa le dijo: "Maldice a 
Dios y muérete" 2:9. Sin lugar a dudas Satanás 
esperaba este momento con la esperanza de que 
Job renunciara a Dios, pero esto no sucedió.

No obstante, era tan fuerte lo que abrigaba en el 
corazón y lo que expresa en el versículo 21 
"Anhelan estos una muerte que no llega"… esto me 
impresionó en gran manera, porque si  lo 
meditamos bien, hoy este es un pensamiento que 

cada vez toma más fuerza en niños, jóvenes y 
adultos. Hay tanta angustia, desesperanza y 
desolación en el mundo que la salida más fácil para 
algunos es morir... pensar que la muerte es mejor 
que vivir en desdicha, es un pensamiento que se ha 
infiltrado en la humanidad.

Al leer estas palabras pude sentir el desasosiego de 
Job, realmente estaba viviendo un tormento, sin 
embargo, a pesar del dolor por sus pérdidas, no 
consideró quitarse la vida como una opción, 
simplemente le estaba dando rienda suelta a su 
dolor,  a la expresión natural  de un alma 
acongojada.   A pesar del duro proceso que 
atravesaba, no había perdido la fe en Dios, más 
bien creo que estaba convencido su conexión con 
Él se disipaba cada vez más y por consecuencia su 
paz también menguaba.

No encuentro paz ni sosiego; no hallo reposo, sino 
solo agitación». Job 3:26 NVI

¿Pero realmente vivía Job en paz antes de este 
suceso? creo que no, él vivía temiendo que un día 
algo sucediera y lo vemos en este versículo: 

Lo que más temía, me sobrevino; lo que más me 
asustaba, me sucedió.
Job 3:25 NVI
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Él no vivía una vida despreocupada, al contrario, se 
inquietaba por los problemas que pudieran 
sobrevenirle a él o a su familia, por eso tomaba 
precauciones ante Dios para evitarlo a través de los 
holocaustos, como se puede ver en el capítulo 1. La 
adversidad vino a mostrarle que, aunque estaba 
cerca de Dios y era un hombre correcto, no vivía en 
plenitud, no descansaba en el Señor, en su mente 
había angustia.

Esta historia demuestra que incluso un gran 
hombre de fe puede caer en una gran depresión y 
desesperación. Las situaciones difíciles nos sumen 
tanto en la angustia, que permanecemos en un 
desánimo constante,  alegrarnos en esos 
momentos parece algo muy improbable y esto era 
lo que le estaba pasando a Job.

No obstante, la palabra nos exhorta y nos muestra 
que Jesús conoce todas las aflicciones que el 
mundo ofrece, pero también nos da la confianza 
de saber que todo pasa por que Él ha vencido esas 
aflicciones y a eso debemos aferrarnos. 

El dolor de Job lo confrontó con su fe, gracias a este 
proceso se desvanecieron muchas de las 
percepciones que tenía acerca de Dios, los 
principios bajo los cuales había vivido se estaban 
desmoronando y esto definitivamente cambió su 
perspectiva. Las pruebas y el sufrimiento, no 
destruyen el propósito real de nuestra vida, ya que 
no vivimos solo para ser felices o realizarnos 
personalmente,  sino también para servir a Dios y 
honrarle.

Ciertamente, Dios no nos evitará el sufrimiento, 
pero si caminará junto a nosotros y nos ayudará a 
sobreponernos a cualquier circunstancia. Mateo 
28:20b y he aquí, yo estoy con vosotros todos los 
días, hasta el fin del mundo.

Comprender esto no es tan fácil, no creo que haya 
nada más duro de soportar las aflicciones, mucho 
más si nos llegan sin razón aparente o sin 
merecerlas (si así fuera lo soportaríamos con más 
facilidad), pero la palabra nos insta a recordar que 
lo que viene después del sufrimiento es mucho 
mayor y mejor.

2  C o r i n t i o s  4 : 1 6 - 1 7  Po r  t a n t o ,  n o  n o s 
desanimamos. Al contrario, aunque por fuera nos 
vamos desgastando, por dentro nos vamos 
renovando día tras día.  

Pues los sufrimientos ligeros y efímeros que ahora 
padecemos producen una gloria eterna que vale 
muchísimo más que todo sufrimiento.

A partir de las experiencias cada persona tiene una 
manera de percibir la vida y los momentos difíciles 
ponen a prueba su confianza en Dios, la vida nos 
enfrentará con cosas que estarán fuera de nuestro 
control, sin embargo, lo que si podemos hacer es, 
escoger la manera en que responderemos ante 
ellas. 

En medio de sus sentimientos de angustia, Job 
mantuvo una confianza firme en Dios y esto 
también debemos hacer cuando enfrentemos los 
tiempos difíciles.

1 Pedro 1:6-8 Esto es para ustedes motivo de gran 
alegría, a pesar de que hasta ahora han tenido que 
sufrir diversas pruebas por un tiempo.  El oro, 
aunque perecedero, se acrisola al fuego. Así 
también la fe de ustedes, que vale mucho más que 
el oro, al ser acrisolada por las pruebas demostrará 
que es digna de aprobación, gloria y honor cuando 
Jesucristo se revele.  

Las dificultades son comparables al fuego que usa 
un joyero para purificar el oro, el fuego hace que las 
impurezas asciendan a la superficie para poder ser 
retiradas. Asimismo, en nosotros, las pruebas 
hacen que salgan las impurezas de la fe para que 
podamos retirarlas y de esa manera hacerla más 
fuerte.

P a r e c e  i m p o s i b l e  q u e ,  a l  a t r a v e s a r  p o r 
circunstancias dolorosas, podamos sacar algo 
bueno, pero si no nos damos por vencidos, si nos 
levantamos una vez más y avanzamos, si 
vencemos los temores, aunque nos sintamos 
abrumados por las situaciones vividas, con la 
ayuda de Dios saldremos adelante. En este punto 
las aflicciones pueden llevarnos a depender más de 
Dios o a distanciarnos de Él, es nuestra decisión. 

En el caso de Job a pesar de todo lo catastrófico 
que vivió nunca fue una opción para él separase de 
Dios, al contrario, estas situaciones lo llevaron a 
conocerlo realmente.
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